
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 16 ноября 2015 Понедельник No 210 (2227)  WWW.RBC.RU

АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ, 
ИВАН ТКАЧЕВ

Теракты в Париже — удар 
не только по людям, но и 
по французской экономике. 
Больше всего может постра-
дать индустрия туризма, на 
которую приходится 7,5% ВВП 
страны.

СТРАХ ДЛЯ ТУРИСТА

Теракты 13 ноября в Париже, 
унесшие жизни 129 человек, мо-
гут серьезно отразиться на фран-
цузской туристической отрасли, 
ключевой для этой страны Евро-
союза. «Туризму будет очень труд-
но в грядущие дни. Сектор постра-
дает», — цитирует Reuters главу 
консалтингового агентства MKG 
Group Жоржа Панайотиса. Фран-
ция — лидер по числу иностранных 
туристов в мире. По данным Все-

мирной туристской организации 
ООН, по итогам 2014 года страну 
посетили 83,7 млн человек, по-
тратившие за время пребывания 
€150 млрд. На туризм приходит-
ся 7,5% национального ВВП. За 
первые полгода Париж посетили 
7,5 млн туристов (данные город-
ского Управления по туризму и 
конгрессам). В сентябре и октябре 
благодаря международным меро-
приятиям гостиничный бизнес, по 
данным Reuters, показал хорошие 
результаты.

Владельцы гостиниц рассчиты-
вали, что хорошую заполняемость 
обеспечит и международная кон-
ференция по климату COP21, кото-
рая продлится 12 дней, с 30 ноября 
по 11 декабря. Организаторы рас-
считывали, что конференция при-
влечет как минимум 50 тыс. чело-
век, но сейчас ждут, что многие 
начнут отказываться от участия 
в мероприятии.

Особенно тяжело придет-
ся люксовым гостиницам. Для 
постояльцев таких отелей, как 
Bristol, Georges V или Plaza 
Athenee, «контекст безопасности 
и геополитики» очень важен, счи-
тает Панайотис.

Падение спроса подогревает-
ся сообщениями об аннулиро-
вании туроператорами поездок 
в Париж. Так поступил японский 
туроператор JTB, в Бельгии ком-
пании TO Jetair, Sunjets и Thomas 
Cook обратились к своим клиентам 
с вопросом, не желают ли они от-
менить поездки во французскую 
столицу. Оценок возможного па-
дения туристического трафика во 
Францию участники индустрии 
пока не обнародовали. «Слишком 
рано говорить о получении досто-
верной информации», — заявила 
РБК представитель парижского 
Управления по туризму и конгрес-
сам Вероник Потле Анти.

В январе, когда исламиста-
ми была расстреляна редакция 
журнала Charlie Hebdo, заполня-
емость отелей в Париже, по дан-
ным MKG Group, упала в первые 
дни после теракта на 3–5% и на 10% 
в последующую неделю. За первые 
шесть месяцев 2015 года в Париж 
приехало на 1,8% туристов мень-
ше, чем за тот же период год назад, 
показывают данные Управления 
по туризму и конгрессам Парижа.

СТРАХ ДЛЯ ТОРГОВЦА

В выходные после терактов па-
рижские улицы опустели. Режим 
чрезвычайного положения под-
разумевает, что власти могут по 
соображениям безопасности за-
прещать любые массовые меро-
приятия, в том числе и в сфере 
торговли.

Туристическую отрасль Франции ждет падение. На фото: Париж, 14 ноября
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ТЕРАКТ Как пострадает Франция

Экономика и смерть
ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

Дорогой 
маршрут
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН,
ЯНА МИЛЮКОВА

15 ноября 2015 года в России 
началось взимание платы 
за проезд дальнобойных 
грузовиков по федеральным 
трассам. Перевозчики обе-
щают рост цен, банкротство 
мелких игроков и большую не-
разбериху с внедрением новой 
системы.

ТЕПЕРЬ ДЕШЕВЛЕ 
НЕ РАБОТАТЬ

Предприниматель Вячеслав Труб-
ников из  Тамбовской области 
крайне возмущен планами ввести 
плату за проезд по федеральным 
трассам: «Чиновники воруют: до-
рог-то по стране нет! За что пла-
тить?! Нас хотят обязать платить 
за  проезд по  дорогам, потому 
что тяжелые грузовики их портят, 
а кто компенсирует нам порван-
ные шины и сломанные рессоры 
из-за того, что на большей части 
страны дороги как  после бом-
бежки?» Ежемесячно он соверша-
ет четыре поездки по  маршруту 
Тамбов — Уфа (1100 км в одну сто-
рону) на своем тягаче Freightliner 
Columbia. За каждую поездку Труб-
ников получает около 74 тыс. руб. — 
50 тыс. руб. от заказчика по догово-
ру за доставку груза (36 руб. за 1 км 
плюс оплата простоя за  погруз-
ку-разгрузку), остальные день-
ги — за доставку попутного груза 
на обратном пути. «Но он бывает 
не каждый раз, хотя я демпингую 
и выставляю ставку всего 18 руб. 
за 1 км обратного пути», — расска-
зывает предприниматель.

В течение года Трубников наез-
жает на своем тягаче о коло 100 тыс. 
км, ежемесячно зарабатывая око-
ло 300 тыс. руб. «Но  чистыми 
остается всего 40–50 тыс. руб., — 
утверждает он. — Ведь за послед-
ний год подорожало все: бензин, 
масло, шины, а ставки на перевоз-
ки не выросли».
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Попадут 
ли российские 
легкоатлеты 
на Олимпиаду-2016

СПОРТ И БИЗНЕС, C. 18



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
Главный редактор:
Максим Павлович Солюс
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Олеся Волкова,  
Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Елизавета Осетинская
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Роман Баданин
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Андрей Бабицкий, Анфиса Воронина
Арт-директор: Ирина Борисова
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы: Петр Кирьян
Информация: Игорь Терентьев
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Александр Артемьев
Мнения: Николай Гришин
Потребительский рынок:  
Ксения Шамакина
Свой бизнес: Владислав Серегин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111,  
доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «РБК Медиа»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-59174 
от 3 сентября 2014 года.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1
 
Заказ № 2809
Тираж: 80 000
 
Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.
 
© «БизнесПресс», 2015

2 | ПОЛИТИКА | ТЕРАКТ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Что случилось в Париже

Нападение на Францию
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ОЛЕГ МАКАРОВ

В пятницу вечером, 13 ноя
бря, в Париже произошла 
серия терактов, в результа
те которых, по данным на 
вечер воскресенья, погибли 
129 человек, пострадали 352, 
из них 99 находятся в крити
ческом состоянии.

Целями атак стали места массо-
вых скоплений людей: террори-
сты-самоубийцы произвели под-
рывы рядом со стадионом Stade 
de France в северном пригороде 
Сен-Дени, из автоматов были 
обстреляны популярные кафе 
в восточной части центрально-
го Парижа, там же был захва-
чен концертный зал «Батаклан» 
(Bataclan), куда на рок-концерт 
пришли до 1,5 тыс. человек.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О  ТЕРРОРИСТАХ

По словам прокурора Парижа 
Франсуа Малена, исполнители 
тер актов — всего семь боевиков — 
были разделены на три группы. 
Шестеро подорвали себя, приве-
дя в действие «пояса шахидов». 
Один погиб в ходе перестрелки 
с полицейскими. Кроме того, все 
боевики были вооружены авто-
матами Калашникова. По дан-
ным Le Figaro, двум из семи уби-
тых террористов было 15 и 18 лет.

В настоящее время СМИ со-
общают имена троих террори-
стов. Власти идентифицировали 
личность лишь одного из напа-
давших. Это удалось сделать по 
фрагменту пальца, обнаружен-
ного на месте взрыва в концерт-
ном зале Bataclan.

Как сообщил мэр города 
Шартр Жан-Пьер Жорж, это 
29-летний гражданин Фран-
ции  Исмаил Омар Мостефа. 
Исмаил родился 21 ноября 
1985 года в предместье Курку-
рон, к югу от Парижа. Юноша 
состоял на учете в местной по-
лиции как сторонник радикаль-
ного ислама, но он не был за-
мечен в связях с террористами. 
С  2004  по 2010  год он  восемь 
раз привлекался к ответствен-
ности, но не отбывал наказа-
ние  в тюрьме. Последние не-
сколько лет — по меньшей мере 
до 2012  года — он проживал в 
Шартре. В 2013–2014 годах он 
несколько месяцев провел в Си-
рии, пишет Le Monde. СМИ опи-
сывают Исмаила как «молодого 
отца с алжирскими корнями».

Отец, старший брат и сво-
дная сестра Исмаила, а также 
трое других его родственников 
были задержаны. Полиция про-
водит обыски по месту их жи-
тельства. Перед задержанием 
старший брат Исмаила сообщил 
AFP, что уже несколько лет не об-
щался с братом. «Это настоящее 
безумие. Я сам был вчера в Па-

риже и видел, какой ад там тво-
рился», — приводит The Guardian 
слова мужчины.

Сербская газета «Блиц» сообща-
ет имя одного из предполагаемых 
сообщников Исмаила: это 25-лет-
ний гражданин Сирии, уроженец 
города Идлиб Ахмад аль-Мухам-
мад. Его паспорт был обнаружен 
рядом с телом одного из нападав-
ших в Париже. В ответ на запрос 
Франции власти Греции и Сербии 
подтвердили, что аль-Мухаммад 
пересек их страны в октябре на-
ряду с тысячами других беженцев 
из Сирии, Ирака и Афганистана. 
По данным МВД Сербии, 7 октя-
бря он подавал прошение на по-
лучение убежища в Прешево, куда 
прибыл из соседней Македонии. 
Власти Греции подтвердили, что 
3 октября аль-Мухаммад покинул 
остров Лерос.

Имя еще одного предпола-
гаемого террориста называет 
Le Figaro: это гражданин Сирии 
Абдулакбак Б., который, как и 
аль-Мухаммад, прибыл в Евро-
пу через Грецию.

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ ВЛАСТИ

Через два часа после первого те-
ракта, в 23:55 (1:55 мск), с экс-
тренным обращением к нации 
выступил президент Франсуа 
Олланд. К этому времени прави-
тельство экстренно заседало уже 
в течение часа. Он объявил, что в 
те самые минуты, что он высту-

пает в эфире, столица подверга-
ется террористической атаке. Ол-
ланд объявил о введении в стране 
чрезвычайного положения и за-
крытии границ. Власти получи-
ли право вводить комендантский 
час на всей территории страны 
или ее части, иметь неограни-
ченный доступ в жилые поме-
щения днем и ночью, запрещать 
любые массовые мероприятия, а 
также реквизировать автотран-
спорт и иное имущество. Про-
тиводействующие этим мерам 
безопасности могут быть аресто-
ваны на срок до двух месяцев или 
приговорены к штрафу до €3750.

В Париже в силу вступил «бе-
лый план»  — комплекс мер на 
случай высочайшего уровня тер-
рористической опасности: все 
экстренные службы столицы 
были переведены в режим пол-
ной готовности, в столицу были 
стянуты войска — к утру числен-
ность военного усиления поли-
ции достигла 1,5 тыс. военнослу-
жащих. Всего в столичный регион 
Иль-де-Франс будут переброше-
ны 3 тыс. действующих военных.

В субботу префектура Парижа 
объявила о запрещении любых 
массовых акций в столице и при-
легающих к ней департаментах. 
В тот же день были введены еще 
два запрета: на использование 
беспилотных летательных ап-
паратов и использование пиро-
техники. Он касается всего цен-
трального региона Иль-де-Франс.

Самым кровопролитным стал теракт в концертном зале Bataclan, который 
унес жизни 89 человек. Террористы сперва открыли беспорядочную 
стрельбу по людям, а потом совершили самоподрыв. На фото слева и 
в центре — эвакуация раненых, справа — президент Франции Франсуа 
Олланд на месте трагедии
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КАК ФРАНЦИЯ БУДЕТ 
БОРОТЬСЯ С ТЕРРОРОМ

Президент Олланд охарактери-
зовал теракты как «акт войны», 
совершенный «террористи-
ческой армией» группировки 
«Исламское государство» (ИГ, 
запрещена в России). План воз-
мездия он должен представить 
в понедельник — в этот день в 
Версале состоится экстренное 
совместное заседание обеих па-
лат парламента — Конгресс Ре-
спублики, он будет созван впер-
вые с 2009 года и во второй раз 
с 1848 года. «Нам не нужен ди-
агноз, мы все знаем, что про-
изошло, мы ждем «дорожной 
карты»,  — цитирует Le  Monde 
председателя сената Жерара 
Ларше. 

Правоцентристская оппози-
ция (с ее лидером Николя Сарко-
зи Олланд встретился в воскре-
сенье) настаивает на создании 
широкой коалиции против «Ис-
ламского государства», которая 
бы включала как Россию, так и 
режим сирийского президента 
Башара Асада. Олланд должен 
отступить от линии «ни ИГ, ни 
Башар», заявил один из лидеров 
правоцентристов Ален Жюппе. 
Саркози, в свою очередь, зая-
вил, что для победы над исла-
мистами необходима широкая 
коалиция с участием России. 
Франция  начала бомбардиров-
ки позиций исламистов в Сирии 
за несколько дней до российско-
го вооруженного вмешательства 
30 сентября.

Вопрос координации дей-
ствий западной коалиции и Мо-
сквы в воскресенье обсуждался 
на саммите G20 в турецкой Ан-
талье, куда вместо Олланда от-
правился министр иностранных 
дел Лоран Фабиус. 
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Атаки террористов в Париже 13 ноября

Источник: ISW, CBS

Погибшие
Погиб 
в результате 
самоподрыва

Террористы

Раненые 
тяжело Раненые

21:17 Стадион 
Stade de France

1 7 52 3

21:20 Улица Биша

15 10 12

21:36 Улица Шаронн

19 12 5

21:43 
Бульвар 
Вольтер

1 121:32 Улица 
Фонтэн-о-Руа

5 8 8

Застрелен

1
 

Стадион Stade 
de France
Около стади-
она Stade de 
France в 21:17 
по парижскому 
времени (23:17 
мск) во время 
футбольного матча 
между командами 
Франции и Гер-
мании прогремел 
первый  взрыв, за 
ним в 21:30 и 21:53 
последовали еще 
два. На стадионе 
их приняли за 
хлопки петард, 
матч не был 
прерван, чтобы не 
создавать панику. 
В результате этих 
взрывов помимо 
трех террори-
стов-смертни-
ков погиб один 
человек.

2
 

Улица Биша
Около 21.30: по 
парижскому вре-
мени (23:30 мск) 
здесь произошло 
одно из первых 
нападений — по-
сетители бара 
Le Carillon и ресто-
рана «Маленькая 
Камбоджа» были 
расстреляны из 
автоматического 
оружия. По сло-
вам очевидцев, 
нападавших было 
немного, воз-
можно, орудовал 
террорист-одиноч-
ка, не выходив-
ший из машины. 

Как рассказывал 
один из выжив-
ших, «стрельба 
продолжалась 
около получаса». 
Жертвами этого 
нападения стали 
15 человек. 

3
 

Улица 
Фонтэн-о-Руа
По данным оче-
видцев, терро-
рист-одиночка, 
передвигавший-
ся на скутере, 
открыл огонь по 
террасе пиццерии 
La Casa Nostra. 
По официальным 
данным полиции, 
в результате напа-
дения были убиты 
пятеро, 16 были 
ранены, в том 
числе 8 тяжело.

4
 

Концертный зал 
Bataclan
В 22:22 по париж-
скому времени 
(в 00:22 мск) 
полиции впервые 
сообщили о 
стрельбе поблизо-
сти от культурного 
центра Bataclan. 
Террористы 
взяли в заложники 
пришедших на 
концерт американ-
ской рок-группы 
The Eagles of the 
Death Metal за час 
до этого, около 
21:30 (23:30 мск). 

Находившийся 
в зале журналист 
радиостанции 
Europe 1 рассказал 
о двух или трех 
нападавших: они 
ворвались в зал 
без масок, воору-
женные «калашни-
ковыми», и откры-
ли беспорядочную 
стрельбу по толпе, 
началась паника, 
люди бросились к 
сцене, огонь по ним 
не прекращался в 
течение примерно 
получаса. По сло-
вам очевидцев, 
террористы во 
время нападе-
ния кричали, что 
мстят Франции 
за ее действия в 
Сирии. К моменту 
прибытия полиции 
из 1,5 тыс. человек, 
находившихся 
в этот вечер в 
концертном зале, 
свыше 100 человек 
оставались в поме-
щении.
Операция по их 
освобождению 
началась в 00:25 
по парижскому 
времени (в 02:25 
мск). Террористы 
попытались за-
бросать ручными 
гранатами поли-
цейских и залож-
ников. Операция 
завершилась 
тридцать минут 
спустя – к 01:00 по 
Парижу (03:00 по 
Москве). Трое тер-
рористов совер-
шили самоподрыв, 
еще один был убит 
в ходе операции. 

Журналисты и оче-
видцы сообщали 
о многочисленных 
жертвах. По дан-
ным Le Parisien, 
89 убитых, 
68 раненых, в том 
числе 36 раненых 
тяжело.

5
 

Улица Шаронн
Около полуночи по 
парижскому вре-
мени террорист-
одиночка открыл 
стрельбу по 
посетителям кафе 
La Belle Equipe. 
В результате по-
гибли по меньшей 
мере 18 человек. 
Свидетели рас-
сказали Le Monde, 
что стрелок вышел 
из автомобиля, 
подошел к террасе 
ресторана и вы-
пустил несколь-
ко очередей. 
После этого он сел 
в машину и уехал. 
По данным Le 
Parisien, 19 убитых, 
17 раненых, в том 
числе 12 тяжелора-
неных.

6
 

Бульвар Вольтер
Террорист-смерт-
ник подорвал 
взрывное 
устройство рядом 
с террасой кафе 
Comptoir Voltaire 
в непосредствен-
ной близости от 
площади Нации.

21:43 Концертный зал Bataclan

89 36 32 3 1

Пострадавшие
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Турецкий саммит G20 начался с событий в Париже

В поисках общего врага
МИХАИЛ РУБИН,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Теракты в Париже изменили 
повестку саммита G20 в Ан-
талье: лидеры много гово-
рили о борьбе с террором, 
некоторые подчеркивали 
особую роль в ней России. Но 
выработки плана конкретных 
шагов ждать не стоит, говори-
ли участники.

ПЛАНЫ ПОМЕНЯЛИСЬ

Теракты в Париже внесли коррек-
тивы в повестку саммита «двад-
цатки», который начался в вос-
кресенье в турецкой Анталье. 
Изначально в планах глав госу-
дарств был рабочий завтрак, на 
котором планировалось обсуждать 
проблему климата. В Кремле нака-
нуне саммита журналистам гово-
рили, что именно эта тема станет 
центральной на саммите. После 
мировые лидеры собирались об-
суждать стратегии роста экономи-
ки и проблемы занятости населе-
ния, и только в повестке рабочего 
ужина значились терроризм и про-
блема беженцев.

Но вскоре после прилета Вла-
димира Путина в Анкару утром в 
воскресенье шерпа российского 
президента Светлана Лукаш сооб-
щила журналистам, что мировые 
лидеры начнут не с климата, а с 
«определенных выводов» по со-
бытиями в Париже. Тем не менее, 
по ее словам, к вопросам клима-
та за завтракам мировые лидеры 
должны были тоже вернуться.

Первое рабочее заседание по 
просьбе президента Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана началось 
с минуты молчания в память о 
жертвах терактов. Во вступитель-
ном слове, которое было открыто 
для журналистов, хозяин самми-
та осудил терроризм и сказал, что 
хотел бы подтвердить, что лиде-
ры стран осуждают атаки терро-
ристов. «Мы сейчас в такой точке, 
где слова для борьбы с террориз-
мом заканчиваются», — сказал Эр-
доган. Но после этого существен-
ная часть речи турецкого лидера 
была все же посвящена проблемам 
экономики.

По итогам вечернего обеда, на 
котором лидеры должны были 
обсуждать тему терроризма, пла-
нируется одобрить совместное 

заявление по проблеме, расска-
зывала Лукаш. Но не стоит ждать 
в заявлении конкретных шагов 
в сфере борьбы с терроризмом, 
сообщила шерпа главы государ-
ства. Там будут общие подходы 
к борьбе, с которыми солидарны 
лидеры «двадцатки», уточнила 
она. В понедельник у лидеров 
по плану не значится обсужде-
ние темы терроризма. Планиро-
валось, что на втором рабочем 
заседании они обсудят пробле-
мы устойчивости мировой эко-
номики, а на рабочем завтраке 
поговорят о торговом и энерге-
тическом сотрудничестве.

КОМПАНИЯ ДЛЯ ПУТИНА

В пятницу помощник президента 
Юрий Ушаков говорил журнали-
стам, что официальная встреча у 
Путина и президента США Барака 
Обамы не запланирована, но пред-
положил, что они могут пообщать-
ся друг с другом на одном из меро-
приятий саммита.

Их первое публичное обще-
ние произошло во время церемо-
нии фотографирования. Хозяин 
саммита Эрдоган встал в центре 

подготовленной для фотографи-
рования площадки, к нему тут же 
подошел Обама и расположился 
по левую руку от него. Проходя-
щие мимо лидеры государств здо-
ровались с обоими, перед Обамой 
в какой-то момент образовалась 
своеобразная очередь. Прождав 
несколько секунд, к американ-
скому лидеру подошел и Путин. 
Они пожали друг другу руки и ска-
зали несколько слов. Этот обмен 
фразами, который продлился не-
сколько секунд, некоторые агент-
ства передали как беседу двух ли-
деров.

Поздоровавшись с Обамой, Пу-
тин на некоторое время остался 
один, пока главы других госу-
дарств беседовали друг с другом. 
К нему подошла и символически 
приобняла президент Бразилии 
Дилма Руссеф, но беседа продли-
лась недолго. Остальное время 
компанию российскому лиде-
ру составляла президент Южной 
Кореи Пак Кын Хе. Фотографиро-
вался Путин в окружении обеих 
женщин.

С фотографирования лидеры 
направились на рабочий ланч. Не-
которое время рядом с Путиным 

прошагал председатель евроко-
миссии Жан-Клод Юнкер, но боль-
шую часть видимого журналистам 
пути российский лидер вновь до-
вольствовался обществом прези-
дента Кореи.

Вторая встреча Путина и Обамы 
состоялась после рабочего обеда и 
продлилась около получаса. Пре-
зиденты согласились с тем, что в 
Сирии необходим транзит власти, 
который осуществят сами сирий-
цы и которому будет предшество-
вать переговоры под эгидой ООН, 
сообщил американский чиновник 
агентству Reuters.

УДВОИТЬ УСИЛИЯ

В заявлении по терроризму, кото-
рое планируется принять на сам-
мите, страны пообещают удвоить 
усилия по борьбе с финансирова-
нием терроризма, установлени-
ем контроля за границами и по-
вышению безопасности полетов, 
они также призовут к лучшей ко-
ординации и обмену информаци-
ей, дабы отрезать террористов от 
финансирования, в том числе от 
получения доходов за счет продаж 
нефти на черном рынке, сообщили 
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На выходных по всему миру в знак солидарности люди приходили с цветами и транспарантами к консульствам Франции и подсвечивали здания в цвета французского флага. На фото слева 
направо сверху вниз: Москва, Нью-Йорк, Янгон, Лос-Анджелес, Токио
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Как пострадает Франция

Экономика и смерть

подробности готовящегося доку-
мента два собеседника агентства 
Bloomberg. Лидеры «двадцат-
ки» впервые сделали заявление 
по борьбе с терроризмом в 2001 
году, после терактов в США. Тог-
да же они говорили и о необходи-
мости борьбы с его финансирова-
нием. В документах Брисбенского 
саммита в прошлом году тема тер-
роризма не упоминалась.

От саммита многие наблюдате-
ли ждали согласования решитель-
ных и объединенных действий 
против запрещенного в России 
«Исламского государства». «На-
шей общей целью должна стать 
координация действия против 
ИГИЛ и конечно сотрудничество 
между США и Россией здесь явля-
ется решающим», — заявил Туск.

«Не мож  ет быть две коалиции 
в Сирии», — заявил экс-президент 
Франции Николя Саркози в вос-
кресенье на встрече с действую-
щим президентом Франсуа Оллан-
дом. В октябре Саркози побывал с 
частным визитом в Москве.

Объединение на словах со-
вершенно не означает, что ли-
деры перейдут к интенсивному 
взаимодействию, говорит пред-
седатель президиума Совета по 
внешней и оборонной политике 
Федор Лукьянов. «Это показал и 
опыт 11 сентября, — напоминает 
эксперт. — Даже на словах един-
ство тогда продержалось доволь-
но недолго. Сейчас нет никакого 
единства взглядов на происходя-
щее в мире».

По мнению эксперта, сейчас 
будут сделаны заявления более 

объединительные, чем на про-
шлой «двадцатке», но на прак-
тике можно ожидать разве что 
некоторой активизации сотруд-
ничества спецслужб, а также дей-
ствий Франции и США в Сирии. 
Парижу, считает Лукьянов, важно 
показать свою возможность на-
нести ответный удар, а США — 
показать готовность поддержать 
союзника. При этом ожидать соз-
дания большой коалиции и об-
щих действий не стоит, уверен 
Лукьянов.

Советник Обамы по внешней 
политике Бен Родс уже анонси-
ровал, что США усилят авиауда-
ры по позициям боевиков ИГИЛ: 
«Мы вместе с французами нанесем 
ответный удар ИГИЛ» (цитата по 
«Интерфаксу»).

Пока видим только измене-
ние формата саммита, сказать, о 
чем лидеры смогут договориться, 
сложно, говорит директор Фонда 
изучения США имени Франклина 
Рузвельта при МГУ им. Ломоносо-
ва Юрий Рогулев. «Встреча мини-
стров иностранных дел по Сирии 
в Вене в субботу все-таки проде-
монстрировала, что страны могут 
приходить к договоренностям, но 
разногласия сохраняются, думаю, 
что драматических изменений не 
последует», — констатировал ска-
зал эксперт.

Замминистра иностранных дел 
России Михаил Богданов в воскре-
сенье заявил, что интенсивные 
контакты с тем, чтобы определить, 
кто террористы, а кто не террори-
сты, состоятся только в ближайшие 
две-три недели. 

ФОТО: REUTERS

ФОТО: REUTERS

 Окончание. Начало на с. 1 

Пока к таким мерам не прибе-
гали, но в Париже в эти выход-
ные многие ярмарки выходного 
дня, в том числе рождественская 
ярмарка на Елисейских Полях, 
не открылись по инициативе 
самих организаторов. В субботу 
не работали не только учебные 
заведения, закрывшиеся по рас-
поряжению правительства, но и 
музеи, некоторые банки, а так-
же многие предприятия сферы 
развлечений, например париж-
ский Disneyland. Сеть кинотеа-
тров Gaumont Pathe также за-
крыла на субботу все свои залы.

Похожая ситуация в ретейле. 
Группа Kering, владеющая мар-
ками Gucci, Yves Saint Laurent, 
Boucheron, Balenciaga и Puma, 
на эти выходные закрыла свои 
бутики, ссылаясь на соображе-
ния безопасности. Также посту-
пили сети Uniqlo и H&M. Как пе-
редает Le Monde, популярные 
универмаги Парижа Galeries 
Lafayette, Le Printemps, BHV 
Marais, открывшись в субботу 
утром, закрыли двери после не-
скольких часов работы, офици-
ально — по соображениям без-
опасности. Но магазины и без 
того были пусты: отсутствова-
ли не только покупатели, но и 
многие работники — в Galeries 
Lafayette руководство предоста-
вило им право самим решать, 
выходить на работу или оста-
ваться дома.

Аналитики ожидают падения 
продаж люксовых товаров, по-
пулярных у богатых азиатских 
туристов. Как отмечает Reuters, 
в этом году бренды Louis 
Vuitton, Gucci и Chanel очень 
рассчитывали на покупателей 
из Азии, привлеченных разни-
цей между ценами на их това-

ры на местных рынках и в Па-
риже в связи с падением курса 
евро. «Теракты вполне очевид-
но скажутся на наших делах», — 
коротко отозвался в разговоре с 
Reuters о грядущих проблемах 
представитель группы универ-
магов Galeries Lafayette.

СТРАХ ДЛЯ ИНВЕСТОРА

Режим чрезвычайного положе-
ния, введенный сразу же после 
терактов, не отразится на рабо-
те парижской биржи. «Меры без-
опасности будут приняты в от-
ношении нашего персонала, но 
рынки откроются в понедельник 
утром, как обычно», — пообещал 
Reuters официальный предста-
витель биржи Euronext.

Если теракт произошел бы 
в разгар торговой сессии, рас-
суждает Эйджи Кинучи из то-
кийской Daiwa Securities, мож-

но было бы увидеть паническую 
реакцию рынков. Но у инвесто-
ров было два дня, чтобы проана-
лизировать ситуацию, цитирует 
эксперта Reuters.

Как предполагают другие со-
беседники информагентства, 
теракт все-таки может сказать-
ся на биржевых индексах, хотя 
январская атака на редакцию 
Charlie Hebdo не привела к па-
дению рынка. «Можно зада-
вать вопросы о последствиях 
теракта для туризма и сферы 
потребления в свете введенно-
го чрезвычайного положения и 
того, что приближаются ново-
годние праздники», — цитиру-
ет Reuters рыночного аналитика 

из IG France Александра Бараде. 
В отличие от январской ситуа-
ции, когда атака террористов 
была «прицельная», сейчас под 
удар поставлено все общество, 
отмечает он.

Помимо реальных проблем, 
которые могут ждать потреби-
тельский сектор, у инвесторов 
может сложиться чисто психо-
логический настрой «подер-
жаться подальше от рынков и 
посмотреть, как будет разви-
ваться ситуация», рассуждает 
Бараде. Базирующийся в Сид-
нее экономист AMP Capital 
Шейн Оливер, напротив, счи-
тает, что, если падение и прои-
зойдет, оно будет быстро ком-
пенсировано.

Пока западные биржи закры-
ты, первую реакцию мирово-
го рынка на парижские атаки 
протестировали ближневосточ-
ные площадки, работающие по 

воскресеньям. Индекс Саудов-
ской фондовой биржи Tadawul 
All Share Index сегодня упал на 
2,85%, основной кувейтский ин-
декс снизился на 1,2%, а египет-
ский EGX 30 — на 4,2%. Индекс 
Тель-Авивской фондовой биржи 
упал на 2,6%.

ЧЕМ ПОМОЖЕТ ЕЦБ

Удар по потребительскому до-
верию означает дополнитель-
ные риски для потребительских 
цен во Франции, которые в ок-
тябре выросли всего лишь на 
0,1% (как в годовом, так и в ме-
сячном выражении). Учитывая, 
что Европейский центробанк 
борется с угрозой общеевро-
пейской дефляции (в сентябре 
инфляция в еврозоне состави-
ла минус 0,1%, в октябре была 
нулевой), парижский террор по-
вышает шансы того, что ЕЦБ в 
следующем месяце объявит до-
полнительные стимулирующие 
меры. В марте этого года цен-
тробанк запустил программу 
количественного смягчения, в 
ходе которой должен напеча-
тать более €1 трлн к сентябрю 
2016 года. Цель — поднять ев-
ропейскую инфляцию ближе 
к среднесрочному ориентиру 
в 2%.

«Атаки увеличивают веро-
ятность большего монетарного 
стимулирования [со стороны 
ЕЦБ]», — написали аналитики 
Citi, передал Reuters в воскре-
сенье. «Воздействие на потре-
бительское доверие может ока-
заться очень существенным, а 
любой фактор, который застав-
ляет европейских потребите-
лей еще больше сокращать рас-
ходы, может стать поводом для 
серьезного беспокойства ЕЦБ, 
который и так озабочен дефля-
цией и недостатком спроса», — 
сказал главный рыночный 
аналитик CMC Markets, британ-
ского дилера финансовых дери-
вативов (цитата по Guardian). 

Удар по потребительскому доверию означает 
дополнительные риски для потребительских цен 
во Франции, которые в октябре выросли всего 
лишь на 0,1% (как в годовом, так и в месячном 
выражении)

Ущерб от терактов 11 сентября  
2001 года

Крупнейшая террористиче-
ская атака современности, 
унесшая жизни 2749 человек 
только в Нью-Йорке, нанесла 
прямой урон американской 
экономике в размере $21 
млрд, подсчитал Междуна-
родный валютный фонд. По 
подсчетам контрольного 
бюро мэрии Нью-Йорка, если 
добавить сюда недополучен-
ную прибыль за 10 лет, городу 
совершенная исламистами 
атака обошлась в $55 млрд. 
Если добавить к этому ущерб 
для бизнеса, связанный с 
расходами на переезд в 
другие офисы, набор но-
вых сотрудников, а также с 
потерями из-за временной 
приостановки авиаперелетов 
в США, то сумма приблизит-
ся к $123 млрд. Страховые 
выплаты в адрес пострадав-

ших компаний составили 
$30 млрд, родственникам 
погибших было выплачено 
$7 млрд компенсации.
В результате терактов по-
страдали и целые отрасли. 
По оценкам Международной 
ассоциации воздушного 
транспорта, авиакомпании 
в мире понесли совокупные 
убытки в размере около 
$10 млрд. А потери американ-
ских страховых компаний со-
ставили $40–50 млрд, что сде-
лало террористические атаки 
11 сентября крупнейшим 
форс-мажором в истории. Для 
сравнения: по данным амери-
канского Института страховой 
информации, самый разру-
шительный в истории США 
ураган «Эндрю» нанес стра-
ховщикам в августе 1992 года 
ущерб в размере $15,5 млрд.
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Бюджет-2016 прошел первое чтение в Госдуме

Депутаты и триллионы
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ПЕТР НЕТРЕБА

Госдума приняла в первом 
чтении проект бюджета на 
2016 год. Главный финансо-
вый документ поддержали 
239 депутатов при необходи-
мых 226 голосах.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»  
ПЛЮС ОДИН

В пятницу, 13 ноября, парламент 
утвердил бюджет на 2016 год в 
первом чтении: за проголосова-
ли 239 депутатов, против — 152. 
Год назад поддержка депутата-
ми правительственного бюджета 
была более явной: тогда за бюджет 
(трехлетний, на 2015–2017 годы) 
проголосовали 296 депутатов. 
Этой осенью сказался кризисный 
характер однолетнего бюджета, в 
котором противоречий и неопре-
деленности заметно больше, чем в 
прошлые годы.

На этот раз бюджет в первом 
чтении приняли 238 голосами еди-
нороссов и одним голосом парла-
ментской оппозиции: единствен-
ным оказался исключенный из 
«Справедливой России» депутат 
Игорь Зотов. А фракция ЛДПР, чьи 
представители обещали голосо-
вать против бюджета, почти в пол-
ном составе не приняли участия в 
голосовании (двое из 56 членов 
фракции проголосовали против). 
Второе чтение бюджета заплани-
ровано на декабрь.

«СЕЗОННЫЙ СПРОС» 
НА ТРИЛЛИОН

Предваряя голосование, перед 
депутатами традиционно высту-
пили представители финансовых 
властей — председатель ЦБ Эльви-
ра Набиуллина и министр финан-
сов Антон Силуанов. И оба не раз 
вспоминали одну и ту же круглую 
сумму  — 1 трлн руб. Триллион 
наличных Банк России обещает 
напечатать в декабре 2015 года. 
Набиуллина подчеркнула, что на-
личная эмиссия не приведет «ни к 
каким иным воздействиям», свя-
занным с денежными показате-
лями, поскольку регулятор плани-
рует учитывать параметры спроса 
на наличные деньги. Триллион от 
ЦБ «связан с обычным сезонным 
спросом, характерным для конца 
года», объяснила Набиуллина. По 

ее словам, «это обычная рутинная 
деятельность и здесь никакого 
всплеска спроса на наличные по 
сравнению с прошлым и позапро-
шлым годом не будет».

О триллионе, но другом, в сво-
ем выступлении вспомнил и Ан-
тон Силуанов. Именно в такую 
сумму министр оценил риски не-
выполнения заложенного в бюд-
жет 2016  года плана по доходам 
[13,7 трлн руб.]. Правительство в ок-
тябре уже сократило на 2 трлн руб. 
свои расчеты по бюджетным дохо-
дам на следующий год по сравне-
нию с предыдущими ожиданиями. 
Это произошло вслед за изменени-
ем макропрогноза на 2016 год по 
цене российской нефти Urals  — 
со $100 за баррель до $50.

ДОВЕРИЕ К ПРОГНОЗАМ

Новые возможные потери бюд-
жета, обозначенные Силуановым, 
тоже связаны с точностью прогно-
зирования. Министр предупредил, 
что «риски, которые сегодня скла-
дываются, — это цена на нефть, бо-
лее низкая, чем предусматривает 
прогноз, курс рубля, который тоже 

отличается от прогнозируемых 
данных». Впрочем, эти опасности 
актуальны уже для второго чтения 
бюджета. «Мы должны серьезно 
относиться к тратам тех резервов, 
которые у нас заложены в бюдже-
те», — предупредил Силуанов.

Нераспределенных резервов 
в бюджете тоже почти триллион. 
Это 500 млрд руб. из средств Ре-
зервного фонда и 342,2 млрд руб. 
замороженных накоплений пен-
сионной системы. Кроме того, 
Минфин в окончательной версии 
проекта бюджета предусмотрел и 
65 млрд руб. неиспользованных 
остатков бюджета 2015 года. А по 
итогам года их может оказаться 
даже больше: на разных этапах 
подготовки бюджета назывались 
суммы вплоть до 150 млрд руб.

Спор в Думе по поводу адек-
ватности макроэкономическо-
го прогнозирования указал на 
конкретного «виновника» — Ми-
нистерство экономического 
развития. «До тех пор пока Минэ-
кономики не начнет честно гово-
рить о том, что происходит, мы бу-
дем вынуждены решать здесь эти 
проблемы», — заявил глава бюд-

жетного комитета Госдумы, еди-
норосс Андрей Макаров.

Еще один триллион, который в 
своем выступлении упомянул Ан-
тон Силуанов, относится к остат-
кам средств Резервного фонда на 
конец следующего года. Сохране-
ние резервов министр также на-
прямую увязал с реалистичностью 
макропрогноза. Если прогноз не 
сбудется, то и в Резервном фонде 
ничего не останется. В таком слу-
чае правительству придется ис-
пользовать средства ФНБ, заме-
щая ими трансферт Пенсионному 
фонду (ПФР). Проект бюджета пока 
исходит из того, что дефицит ПФР 
финансируется из общих доходов.

ДЕНЬГИ ВШЭ ЕСТЬ, 
НА СТИПЕНДИИ  
СТУДЕНТАМ — НЕТ

Впрочем, депутатов интересовали 
не столько вопросы макропрогно-
зирования, сколько конкретные 
расходы. Так, эсэр Виктор Шудегов 
обнаружил, что правительство не 
нашло 2 млрд руб. на индексацию 
студенческих стипендий, зато вы-
деляет дополнительные 2,5 млрд 
руб. Высшей школе экономики — 
сверх 11 млрд, которые у нее уже 
и так есть. Бюджет ВШЭ будет 
больше бюджета МГУ, а зарплата 
ее ректора вдвое выше президент-
ской, негодовал депутат.

Деньги на индексацию стипен-
диального фонда будут найдены 
ко второму чтению бюджета, по-
обещал Силуанов. «Если рассма-
тривать расходы по образованию 
в целом, по всем бюджетным рас-
ходам, по консолидированно-
му бюджету, то расходы на обра-
зование растут и составят 3 трлн 
148 млрд руб.», — парировал ми-
нистр. Он обещал, в частности, 
направить до 50 млрд руб. из ре-

зервов федерального бюджета на 
модернизацию школьного обра-
зования.

КОММУНИСТЫ 
ЗА ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
эмоционально выступил против 
введения взноса за порчу феде-
ральных дорог с большегрузных 
автомобилей — введенная с 15 но-
ября плата за проезд с владельцев 
12-тонных грузовиков спровоци-
ровала акции протеста дальнобой-
щиков по всей стране. «Кто только 
его придумал [взнос с владельцев 
большегрузов]? Это нужно немед-
ленно отменить! Вы хотите, чтобы 
все дороги встали? Президент вам 
этого не простит, когда разберет-
ся во всех деталях», — возмущался 
лидер коммунистов.

По мнению Зюганова, феде-
ральные власти «плодят сепара-
тизм», перекладывая все боль-
ше обязательств на регионы. 
«От рождения до похоронки — все 
теперь на них [на регионах]!» — 
считает он.

«НЕ СТРЕЛЯЙТЕ 
В МУЗЫКАНТА»

«Люди, мыслящие, а не пред-
ставляющие свои хотелки», вы-
соко оценили проект бюджета 
на 2016 год, заявил руководитель 
фракции единороссов Владимир 
Васильев, отвечая на критику 
проекта бюджета со стороны оп-
позиционных фракций. «Мы о том, 
чего хочется, или о том, что можно 
сделать?» — обратился к коллегам 
Васильев. С точки зрения избира-
тельного процесса действия оппо-
зиции, конечно, верны, отметил 
Васильев. Но единороссы, по его 
словам, будут голосовать за бюд-
жет, «иногда перешагивая через 
свои обязательства перед изби-
рателями». «Потому что должны 
быть люди, которые берут на себя 
ответственность в сложные мо-
менты», — объяснил он.

Проект бюджета был получен 
Думой от правительства на 25 дней 
позже обычного срока, работать 
над ним депутатам пришлось с 
утроенной силой, и профильный 
комитет по бюджету «сделал все, 
что мог», сказал представитель 
фракции эсэров, первый зампред 
бюджетного комитета Александр 
Тарнавский. «Не стреляйте в музы-
канта, он играет, как умеет», — оха-
рактеризовал он проект бюджета, 
вынесенный комитетом на первое 
чтение Думы.

Фракция эсэров не поддержит 
правительственный проект бюд-
жета — она подготовила альтер-
нативный проект, который наме-
рена вручить министру финансов, 
сообщил Тарнавский.

Параметры бюджета 2016 года 
«выстраданы, чтобы погрузить в 
него все приоритеты», заверил Си-
луанов в заключительном высту-
плении. «Да, бюджет меньше, чем 
мы ожидали, но он адекватен усло-
виям, в которых мы находимся», — 
резюмировал министр. 

Минус $60 млн

Индекс и отток
По итогам ноябрьского пересмо-
тра индексов провайдеров MSCI 
общий вес российских акций в 
индексе MSCI Emerging Markets 
уменьшится с 3,9 до 3,78%. Изме-
нения вступят в силу 30 ноября. 
Это связано с появлением новых 
компаний — MSCI пересмотрел 
условия включения бумаг в ин-
декс и теперь учитывает компа-
нии без достаточно ликвидного 

листинга на местных фондовых 
рынках. По оценкам аналитиков 
Sberbank CIB, изменения повле-
кут за собой отток с российского 
рынка средств пассивных фон-
дов, ориентированных на MSCI 
EM, на сумму до $60 млн. 

Выиграет Китай
Больше всех от пересмотра 
выиграет Китай: в расчетную 
базу MSCI EM будет включено 

14 новых эмитентов. В результате 
вес Китая в MSCI EM достигнет 
25,6%. Индекс MSCI Emerging 
Markets был запущен в 1988 
году, тогда в него включили 
10 стран, которые занимали ме-
нее 1% мирового рынка. Сейчас в 
индекс включено более 800 цен-
ных бумаг на 23 рынках. В общей 
сложности он охватывает при-
мерно 11% мировой рыночной 
капитализации.

В ходе обсуждения бюджета на 2016 год глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров (на фото) обвинил 
Министерство экономического развития в неадекватных макроэкономических прогнозах
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Во-вторых, этот кризис неотде-
лим от кризиса финансового.

В-третьих, в основе кризиса 
лежат дисбалансы в организации 
экономической жизни. Эти дис-
балансы связаны с глубокими тех-
нологическими сдвигами, т.е. с по-
явлением принципиально новых 
технологий (некоторые экономи-
сты называют это новым техно-
логическим укладом). Поэтому 
выход из кризиса предполагает 
трансформацию производствен-
ной базы ведущих стран на осно-
ве укрепления и развития этих са-
мых новых технологий.

В-четвертых, накапливаются 
гео экономические и геополити-
ческие дисбалансы. В современ-
ных условиях наиболее очевид-
ным примером такого дисбаланса 
будет изменение ролей развитых 
и развивающихся (быстроразвива-
ющихся) стран. Выход на траекто-
рию более сбалансированного ро-
ста (по параметрам сбережений и 
расходов, экспорта и внутреннего 
потребления, доходов и расходов) 
оказывается ключевой проблемой.

В-пятых, формирование новых 
валютных конфигураций: появля-
ется новая мировая валюта (или 
новые мировые валюты). В ХХ веке 
это было коренное изменение роли 
золота, возвышение доллара, после 
1970-х годов — усиление бивалют-
ного характера международных 
расчетов. В новых условиях возни-
кает вопрос о перспективах долла-
ра, евро, юаня, а также о роли реги-
ональных резервных валют.

В-шестых, кризис продолжи-
телен — он охватывает примерно 
10-летний период, который мож-
но обозначить как турбулентное 
десятилетие. Это означает, с одной 
стороны, что сам он может разби-
ваться на этапы, в рамках которых 
доминируют те или иные отдель-
ные проблемы отраслевого или 
регионального характера, а с дру-
гой — что ни одна отдельно взятая 
характеристика не может считать-
ся единственным критерием углу-
бления кризиса или выхода из него. 

В-седьмых, борьба с кризисом 
всегда сопровождается приняти-
ем сильнодействующих и не всег-
да адекватных антикризисных 
средств. То есть попытка решения 
новых проблем старыми метода-
ми, ведет к накоплению дополни-
тельных трудностей и еще более 
усугубляет кризис как экономи-
ческий, так в некоторых случаях и 
политический.

ЭТАПЫ КРИЗИСА

Таким образом, возникает про-
блема exit strategy и требуется 
время не только для преодоле-
ния кризиса, но и для устране-
ния последствий борьбы с ним. 
Все эти факторы, вместе взятые, 
объясняют коренное отличие си-
стемного кризиса от циклическо-
го. Циклический кризис лечится 
временем, он не предполагает 
изменения политики, а преодоле-
вается сам собой, когда сдувается 
возникший в период бума пузырь. 
Системный кризис требует суще-
ственной трансформации эконо-
мической политики, основанной 
на новой философии экономиче-
ской жизни.

Прохождение России через со-
временный глобальный кризис 
распадается на несколько эта-
пов. На первом этапе, наиболее 
остром для глобальной экономики 
(2008–2009 годы), российская эко-
номика развивалась параллельно с 
остальным развитым миром. Ка-
кие-то проблемы здесь проявля-
лись более жестко, какие-то — мяг-
че, чем в других странах. 

Главным макроэкономическим 
отличием России были наличие 
бюджетной сбалансированности 
и высокая инфляция. Это делало 
невозможным денежное стимули-
рование экономики и существен-
но ограничивало возможности 
бюджетного стимулирования. 
По сути, Россия столкнулась с ри-
сками стаг фляции, что требовало 
антикризисной программы, су-
щественно отличной от программ 
других развитых стран. На втором 
этапе (2010–2013 годы), когда си-
туация, как казалось, стабилизи-
ровалась, почти восстановились 
до докризисного уровня цены на 
нефть и золотовалютные резервы 
страны, возобладала идеология 
business as usual.

Иными словами, по факту была 
предпринята попытка возврата к 
модели экономического роста 
2000–2008 годов, основанной на 
стимулировании спроса. Правда, 
официально была признана необ-
ходимость перехода к новой мо-
дели роста.

Третий этап начался в 2013 году, 
когда появились признаки тормо-
жения. Торможение стало резуль-
татом переплетения нескольких 
факторов: отсутствия институцио-
нальных и структурных реформ на 
протяжении уже ряда лет, сниже-
ния инвестиционной активности, 
роста геополитической напряжен-
ности и ухудшения внешнеэконо-
мической конъюнктуры.

В результате к началу 2015 года 
Россия вновь оказалась под воздей-
ствием сразу нескольких кризи-
сов — структурного, циклического 
и внешних шоков (падение цен на 
нефть и введение финансовых санк-
ций). Каждую из этих проблем мож-
но решить в рамках ответственной 
экономической политики. Однако 
наложение их друг на друга созда-
ет серьезные трудности, посколь-
ку требуется принимать не просто 
различные, но подчас диаметраль-
но противоположные меры.

Ключевым кризисом, влия-
ющим на современную ситуа-
цию в России, является глобаль-
ный кризис и непосредственно 
вытекающая из него необходи-
мость трансформации сложив-

шейся в России модели эконо-
мического роста. Начавшееся в 
2012 году падение темпов эконо-
мического роста вновь напомни-
ло о необходимости структурных 
и институциональных реформ. 
Внешние шоки, при всей их важ-
ности, играют вторичную роль, 
обостряя ситуацию, но одновре-
менно создавая дополнительные 
возможности для антикризисно-
го маневрирования и институци-
онального обновления.

В рубрике «Книга» РБК знакомит 
читателей с новыми нон-фикшен 
книгами, выходящими в России 
и мире, публикуя выбранные ре-
дакцией отрывки из них. Эта ста-
тья — фрагмент из книги Вла-
димира Мау «Кризисы и уроки», 
которая выходит в издательстве 
Института Гайдара в ноябре.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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Циклические кризисы, с кото-
рыми Россия сталкивалась 
ранее, обычно преодолеваются, 
когда сдувается возникший 
пузырь. Нынешний системный 
кризис сам не сдуется — тре-
буется трансформация всей 
экономической политики.

ПРИВЫЧНАЯ МОДЕЛЬ 
НЕ РАБОТАЕТ

В 2000–2008 годах происходил по-
ступательный экономический рост, 
который позволил за десятилетие 
практически удвоить ВВП. Средне-
годовой темп роста составлял около 
7%. Однако по мере приближения 
к докризисному уровню появились 
признаки исчерпания сложившейся 
модели экономического роста.

Эта модель основывалась на 
постоянном опережающем росте 
спроса (благодаря быстрому ро-
сту цен на нефть и притоку нефте-
долларов) при отставании роста 
производительности труда и кон-
курентоспособности продукции. 
Институциональные реформы, на-
чатые и успешно осуществлявши-
еся в 2000–2003 годах, постепенно 
стали сворачиваться. Качество ин-
ститутов не играло значимой роли 
при наличии растущих финансовых 
возможностей государства. Несмо-
тря на несомненные макроэконо-
мические успехи и социально-по-
литическую стабильность, было 
очевидно, что экономика остается 
уязвимой перед внешними шоками 
и не может совершить качествен-
ного рывка. Начавшийся глобаль-
ный кризис носил системный (или 
структурный) характер и был сопо-

ставим по масштабу и последстви-
ям с аналогичными кризисами в 
ХХ  веке —1930-х и 1970-х годов.
Структурные кризисы уникальны, 
т.е. опыт, накопленный при пре-
одолении каждого из них, имеет 
ограниченную ценность в новых 
условиях. И тем не менее есть ряд 
качественных характеристик, кото-
рые позволяют относить их к одно-
му классу, т.е. эти кризисы можно 
сравнивать друг с другом, учиты-
вать их особенности, но не перено-
сить рецепты антикризисной по-
литики от одного из них к другому.

СИСТЕМНЫЙ КРИЗИС

Можно выделить следующие чер-
ты, присущие системным кризи-
сам. Во-первых, кризис связан с се-
рьезными институциональными и 
технологическими изменениями, 
со сменой технологической базы. 
Эти изменения выводят экономи-
ку на качественно новый уровень 
эффективности и производитель-
ности труда. Обновление техно-
логической базы с точки зрения 
новейших достижений науки и тех-
ники считается важнейшим усло-
вием успешного выхода из кризиса. 
С технологическим обновлением 
связана трансформация спроса на 
многие товары производственного 
и потребительского назначения и 
особенно на инвестиционные и то-
пливно-энергетические продукты. 
Естественно, это скажется на ценах 
большинства присутствующих на 
рынке товаров, обусловит выход 
на новые равновесные уровни цен, 
что повлечет и изменение полити-
ческих конфигураций.

МНЕНИЕ

ВЛАДИМИР МАУ, 
ректор РАНХиГС

Почему кризис 
не закончится сам по себе

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

«К началу 2015 года Россия вновь оказалась 
под воздействием сразу нескольких кризисов — 
структурного, циклического и внешних шоков»
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МВД раскрыло список банков — участников «молдавской» схемы

Транзит по-молдавски
ЮЛИЯ ТИТОВА

МВД раскрыло список банков, 
участвовавших в «молдав-
ской» схеме. Почти половина 
участников схемы — действу-
ющие банки.

ЧТО ТАКОЕ «МОЛДАВСКАЯ» 
СХЕМА

 В сентябре 2014 года СМИ стало из-
вестно о том, что правоохранитель-
ные органы занимаются проверкой 
схемы вывода из России через Мол-
давию почти 700 млрд руб. В этой 
схеме было задействовано 19 бан-
ков. У многих из них на сегодняш-
ний день лицензия уже отозвана.

Среди этих банков были «Рос-
сийский кредит», «Транспорт-
ный», «Западный», Маст-банк, Ан-
талбанк, Русский земельный банк, 
«Таурус», «Европейский экспресс», 
«Рублевский», Интеркапиталбанк. 
ЦБ у всех этих банков отозвал ли-
цензии. Об этом свидетельству-
ют данные управления по борьбе 
с правонарушениями в сфере фи-
нансовой деятельности главного 
управления экономической безо-
пасности и противодействия кор-
рупции МВД, предоставленные РБК. 
Кроме того, в данных МВД фигури-
руют Мос облбанк, санацией кото-
рого занимается СМП Банк, а также 
банк «Советский», санатор для кото-
рого пока не объявлен.

Также МВД упоминало банки 
«Балтика», «Окский», «Стратегия», 
Морской банк, Смарт-банк, «Креди-
тинвест» и Темпбанк.

Ранее СМИ писали, что «крупно-
масштабная схема» вывода средств 
из России в Молдавию включала ис-
пользование фальсифицированных 
судебных постановлений, выдан-
ных молдавскими районными су-
дами. МВД уже ведет проверку по 
поводу «молдавской» схемы.

«Ведомости» описывали «мол-
давскую схему транзита» так: ино-

странные компании заключали до-
говоры займов, согласно которым 
российские компании якобы по-
лучали ссуды на сотни миллионов 
долларов (от $100 млн до $875 млн) 
или выступали по ним поручителя-
ми. Обязательства по этим долгам 
не исполнялись, и кредиторы обра-
щались в суды Молдавии — это было 
возможно, поскольку поручителя-
ми по кредитам выступали граж-
дане этой страны. Эти поручители, 
как выяснилось потом, принадле-
жали к социально уязвимым слоям 
и не знали, по их словам, о своем 

участии в деле — их подписи были 
фальсифицированы.

Неделю назад «Коммерсантъ» 
сообщил об аресте Александра Гри-
горьева — руководителя преступ-
ной группировки, занимавшегося 
обналичиванием по «молдавской» 
схеме. Перед тем как заняться бан-
ковским бизнесом, Александр Гри-
горьев был владельцем «Строитель-
ного управления-888» — якутской 
компании с 50-летней историей, ко-
торая занимается строительством 
и ремонтом транспортных объек-
тов, в том числе аэродромов. В совет 

директоров компании входил дво-
юродный брат президента Игорь 
Путин.

После Григорьев успел побывать 
владельцем трех банков — Русский 
земельный банк, «Донинвест», «За-
падный». Все банки лишены ли-
цензии. В совет директоров Русско-
го земельного банка входил Игорь 
Путин.

РЕАКЦИЯ БАНКОВ

В списке банков, предоставленном 
МВД, привлекают внимание не-

сколько кредитных организаций. 
Так, в Мособлбанке (27-е место по 
активам), который сейчас саниру-
ется СМП Банком, была выявлена 
масштабная криминальная схе-
ма по выводу вкладов граждан за 
баланс, она действовала с  конца 
2011 года вплоть до принятия реше-
ние о его санации 19 мая 2014 года. 
С ее помощью из банка были выве-
дены 76 млрд руб. На санацию сна-
чала было выделено 129,2 млрд, а к 
ним добавлено 43 млрд руб. Сейчас 
под домашним арестом находятся 
бывший зампред правления Мос- 

облбанка Юлия Зедина, под аре-
стом — бывший зампред правле-
ния Дмитрий Васильев. Александр 
Мальчевский, сын основателя Мо-
соблбанка Анджея Мальчевского, 
объявлен в федеральный розыск.

На слуху и банк «Российский кре-
дит», принадлежавший Анатолию 
Мотылеву. После отзыва лицензии 
Центробанк оценил дыру в балансе 
кредитной организации в 110 млрд 
руб. Это был рекорд для банковско-
го сектора.

Еще один банк с плохой репута-
цией — Русский земельный банк. 
Банк долгое время принадлежал 
компании «Интеко», подконтроль-
ной Елене Батуриной, жене быв-
шего московского мэра Юрия Луж-
кова. Она продала банк в ноябре 
2010  ряду офшорных компаний. 
Одними из владельцев банка стали 
Александр Григорьев и Игорь Путин. 
После смены собственников банк 
начал агрессивно привлекать вкла-
ды. Так, в 2013 году, пока у всех бан-
ков ставки по вкладам не превыша-
ли 10% годовых, Русский земельный 
банк предлагал населению 13–14%.

Игорь Путин покинул банк в но-
ябре 2013 года. После отзыва ли-
цензии СМИ стало известно, что 
в конце июня правоохранитель-
ные органы возбудили уголовное 
дело по факту незаконного вывода 
средств за рубеж клиентом Русского 
земельного банка.

В банке «Советский» с 23 октября 
введена временная администрация 
АСВ. Проверка выявила, что отри-
цательный капитал банка оказался 
почти вдвое меньше объема вкла-
дов (21,4 млрд руб. на 1 октября)  — 
чуть более 10 млрд руб.

Бывают случаи, когда банк ста-
новится «невольным» участни-
ком схемы, говорит заместитель 
генерального директора по рабо-
те с кредитными организациями 
компании «Финэкспертиза» Ната-
лья Борзова. Кредитная организа-
ция обслуживает счета клиентов, 
и если операция не попадает под 
признаки сомнительной, то она 
может быть банком пропущена на 
совершенно законных основани-
ях, отмечает эксперт. Однако даже 
в таком случае ситуация может все 
равно обернуться против банка. 
«Ведь карающий меч Центробан-
ка работает как в одну сторону, так 
и в другую. Факт участия в схеме 
есть, а значит, могут последовать 
и соответствующие меры», — пред-
упреждает Наталья Борзова.

Как сказали в пресс-службе 
Мос облбанка, «с момента начала 
санации в Мособлбанке ничего по-
добного не было». В банке «Стра-
тегия» заявили, что кредитная 
организация осуществляла меж-
банковские операции с Молдин-
конбанком, но все они находятся 
исключительно в законном поле 
и уже были предметом инспек-
ционной проверки Банка России 
в 2014 году. «Каких-либо претен-
зий со стороны регулятора в связи 
с проведением данных операций 
к банку не предъявлялись», — ска-
зали в банке.

В остальных банках коммента-
рий не предоставили. 

«Крупномасштабная 
схема» вывода средств 
из России в Молдавию 
включала использова-
ние фальсифицирован-
ных судебных поста-
новлений, выданных 
молдавскими районны-
ми судами

Банки – участники «молдавской» схемы
Банк «Место в рейтинге 

крупнейших банков 
по объему активов 
«Интерфакс-ЦЭА»»

Статус Объем 
активов, 
млрд руб.

Мособлбанк 27 Действующий 319,9

«Российский кредит» 46 Лицензия отозвана 24 июля 2015 года 145,4

«Транспортный» 90 Лицензия отозвана 20 мая 2015 года 57,7

«Советский» 136 Находится на санации 0,03

«Западный» 137 Лицензия отозвана 21 апреля 2014 года 29,2

Маст-банк 164 Лицензия отозвана 24 июня 2015 года 22,2

«Балтика» 164 Действующий 23,1

«Морской» 173 Действующий 20,8

«Антал» 181 Лицензия отозвана 24 сентября 2015 года 18,96

Темпбанк 205 Действующий 14,4

«Стратегия» 210 Действующий 13,9

Окский объединенный  
кредитный банк 226 Действующий 11,8

Русский земельный банк 227 Лицензия отозвана 18 марта 2014 года 12,6

Смарт-банк 406 Действующий 3,7

«Таурус» 414 Лицензия отозвана 24 апреля 2015 года 3,6

«Кредитинвест» 585 Действующий 1,3

«Рублевский» 600 Лицензия отозвана 24 декабря 2013 года 0,002

«Европейский экспресс» 698 Лицензия отозвана 11 ноября 2014 года 0,8

Интеркапиталбанк 699 Лицензия отозвана 20 января 2015 года 0,7

Источник: МВД, «Интерфакс-ЦЭА»

Ранее в Мособлбанке, который сейчас санируется СМП Банком, была выявлена масштабная схема по выводу 
вкладов граждан за баланс
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Многие российские компании заинтере-
сованы в минимизации рисков торговых 
сделок и их одновременном финанси-
ровании. И здесь может помочь новый 
продукт в линейке услуг торгового 
финансирования и документарного 
бизнеса Сбербанка — «непокрытый» 
внутрироссийский аккредитив с до-
срочным платежом.

Финансовые или коммерческие директора, 
скорее всего, знакомы с ситуацией, когда 
покупатель просит отсрочку платежа по 
контракту, а продавец не может ее предо-
ставить — не хватает денег в обороте. Такая 
ситуация может быть затруднительной для 
всех участников сделки, поскольку под угро-
зой может оказаться и сделка и весь произ-
водственный цикл или цепочка поставок.

С подобными трудностями можно спра-
виться, если поставщик, например, берет 
кредит на сумму сделки и возвращает 
его после получения оплаты от покупате-
ля. Но получить кредит не всегда легко. 
Можно, конечно, применить факторинг 
(финансирование под уступку денежного 
требования), но и он не подойдет, если 
обеим сторонам сделки необходимы 
твердые гарантии: продавцу — оплаты 
продукции, а покупателю — ее поставки. 
Да и стоимость факторинга может быть 
не всегда подходящей.

Письмо доверия
Установить доверительные отношения 
между контрагентами может помочь ак-

Воспользуйтесь возможностью снизить риски по сделке, 
получить отсрочку платежа и привлечь финансирование

кредитив, чье название недаром проис-
ходит от лат. accredo — «доверяю». Это 
обязательство банка заплатить поставщи-
ку при условии предоставления послед-
ним заранее оговоренных документов. 
Аккредитив как форма расчетов и инстру-
мент финансирования популярен как у 
компаний малого и среднего бизнеса, так 
и у крупнейших холдингов. А Сбербанк, 
являясь одним из лидеров рынка торго-
вого финансирования в России и странах 
СНГ1, уже многие годы помогает клиентам 
реализовывать и финансировать торго-
вые контракты.

Платежи в срок
В настоящее время внутрироссийский 
аккредитив — один из наиболее востребо-
ванных продуктов торгового финансирова-
ния и документарного бизнеса Сбербанка. 
Банк предлагает несколько видов таких ак-
кредитивов, в том числе «непокрытый» — 
когда от клиента не требуется наличия 
собственных средств при открытии аккре-
дитива: банк резервирует свои ресурсы 
в рамках предварительно установленного 
лимита риска.

С сентября 2015 года клиентам Сбер-
банка стал доступен новый вид «непокры-
того» внутрироссийского аккредитива — 
с досрочным платежом.

Досрочный платеж по аккредитиву — 
это платеж, совершаемый банком в поль-
зу получателя средств по аккредитиву 
с отсрочкой платежа, предоставленной 
покупателю, после акцепта документов 

по аккредитиву, но до окончания отсрочки 
по нему.

В рамках такого аккредитива Сбербанк 
выступает источником финансирования 
сделки и предоставляет возможность 
продавцу получить платеж до окончания 
отсрочки, предусмотренной контрактом.

Для покупателя здесь открывается ряд 
возможностей, главная из которых получе-
ние длительной отсрочки оплаты.

Для продавца такой продукт также 
интересен. Он получает возможность 
минимизировать риски неоплаты, расши-
рить рынок сбыта, предлагая покупателям 
более привлекательные условия (отсроч-
ку), но при этом получая средства сразу 
по факту поставки.

Сбербанку доверяют
Являясь одним из лидеров рынка расчетов 
внутрироссийскими аккредитивами2, Сбер-
банк предоставляет бизнесу возможность 
получить финансирование на привлека-
тельных условиях и снизить риски при 
реализации сделок. Доверие к Сбербанку 
подтверждается ростом востребованно-
сти его услуг: в 2014 году объем расчетов 
внутрироссийскими аккредитивами достиг 
170 млрд руб., превысив в 1,7 раза соответ-
ствующий показатель 2013 года. Тенденция 
роста сохранилась и в 2015 году: объем 
расчетов внутрироссийскими аккреди-
тивами за 8 месяцев составил около 167 
млрд. руб. — на 50% выше аналогичного 
показателя прошлого года.

Реклама

1 По версии журнала Global Trade Review (2012 г., 2013 г., 2014 г.), журнала Global Finance (2014 г., 2015 г.), журнала Trade & Forfaiting Review (2013 г., 2014 г., 2015 г.). Более подробная информация 
представлена на сайтах: www.gtreview.com; www.gfmag.com; www.tfreview.com. 2 Согласно исследованию агентства «Эксперт РА», проведенного по данным 2010–2013 гг. Более подробная 
информация представлена на сайте http://raexpert.ru. «Непокрытый» внутрироссийский аккредитив с досрочным платежом  доступен российским юридическим лицам и индивидуальным 
предпринимателям, приобретающим или поставляющим товары или выполняющим/оказывающим работы/услуги на территории РФ. Подробную информацию об условиях продукта, а также 
о документах, необходимых для его оформления, вы можете получить на сайте банка по ссылке http://www.sberbank.ru/ru/legal/credits/tradefinance/inrussia/vnadp или у своего клиентского 
менеджера. Условия действительны с 16.09.2015 г. Изменение условий производится банком в одностороннем порядке. Информация, представленная в данном материале, не является 
публичной офертой. ПАО «Сбербанк». Генеральная лицензия на осуществление банковских операций №1481 от 11.08.2015 г. 

Арестован экс-директор структуры управделами президента

Московские земли ушли в офшоры
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Экс-главу Центра финансово-
го и правового обеспечения 
управделами президента 
Николая Скрыпникова отпра-
вили в СИЗО, его заместитель 
помещен под домашний арест. 
Ранее МВД объявило о выяв-
лении аферы на 3,5 млрд руб.

СОДЕЙСТВИЕ В АРЕНДЕ

Одним из арестованных по делу 
о выведении из федеральной соб-
ственности активов госкомпа-
нии на 3,5 млрд руб. оказался быв-
ший генеральный директор ФГУП 
«Центр финансового и правового 
обеспечения» управделами пре-
зидента Николай Скрыпников. 
Об этом сообщило «РИА Новости»  
со ссылкой на источник в правоох-
ранительных органах.

По данным агентства, всего по 
делу о крупной афере арестованы 
несколько сотрудников госпред-
приятия, в том числе и заместитель 
Скрыпникова. Он в отличие от сво-
его начальника будет дожидаться 
суда под домашним арестом.

По данным СПАРК, Скрыпни-
ков был генеральным директором 

ФГУП «Центр финансового и пра-
вового обеспечения» как минимум 
до марта 2014 года. Сейчас структу-
ру, которая занимается организа-
цией финансовых расчетов и ана-
лизом финансово-хозяйственной 
деятельности предприятий управ-
делами президента, возглавляет 
Ольга Сергун.

Источник «РИА Новости» отме-
тил, что Скрыпников возглавлял 
ФГУП и в 2013 году, когда в госструк-
туре произошел другой громкий кор-
рупционный скандал: заместителя 
Скрыпникова и двух его подчинен-
ных задержали сотрудники Главного 
управления экономической безопас-
ности и противодействия коррупции 
по делу о вымогательстве.

По данным следствия, работни-
ки структуры управделами прези-
дента вымогали у предпринима-
телей 10 млн руб. за содействие 
в заключении договоров аренды 

офисных помещений на ул. Варвар-
ке, принадлежащих Федеральному 
агентству по управлению государ-
ственным имуществом. В качестве 
посредника выступал директор 
коммерческой фирмы.

Работников управделами задер-
жали в ходе оперативного экспери-
мента, когда они получали первую 

часть денежных средств (4 млн руб.) 
от предпринимателей. Имена подо-
зреваемых не раскрывались. Тогда 
следователи МВД возбудили уго-
ловное дело по статьям «Покуше-
ние на преступление» и «Мошен-
ничество в особо крупном размере».

ПО ЗАНИЖЕННОЙ СТОИМОСТИ

По данным МВД, афера 
на 3,5 млрд руб. касается активов 
ОАО  «Квант-Н», 100% акций ко-
торого принадлежат государству. 
Согласно информации с офици-

ального сайта компании, фирма 
занимается управлением и сдачей 
в аренду земли и недвижимости.

В числе подозреваемых офици-
альный представитель МВД Елена 
Алексеева назвала бывшего помощ-
ника руководителя Росимущества, 
экс-директора Центра финансово-
го и правового обеспечения управ-
делами президента и заместителя 
главы предприятия и руководите-
лей и сотрудников ОАО «Квант-Н» 
и  ООО «Темперанс». По версии 
следственных органов, они мошен-
ническим путем завладели при-
надлежащим государству недвижи-
мым имуществом, расположенным 
в Алексеевском районе Москвы.

Компании «Квант-Н» принадле-
жат 5,9 га земли и здание на улице 
3-я Мытищинская, вл. 16 в районе 
метро «Алексеевская», а также не-
сколько строений в районе Третьего 
транспортного кольца общей пло-
щадью 54 924,1 кв. м. Кроме того, 
«Квант-Н» является собственником 
земли в других регионах страны об-
щей площадью 340 га. Фирма оце-
нивает свое имущество более чем 
в 7 млрд руб.

По данным МВД, «злоумышлен-
ники реализовали противоправную 
схему продажи 100% акций пред-
приятия по заниженной стоимости 

подконтрольному юридическому 
лицу, учредителями которого явля-
ются иностранные офшорные орга-
низации». По данному факту МВД 
расследует уголовное дело по статье 
«Мошенничество в особо крупном 
размере» УК РФ. Ранее МВД сообща-
ло, что пятеро подозреваемых уже 
задержаны и отправлены под стра-
жу и под домашний арест . По делу 
об афере правоохранители прове-
ли обыски по местам жительства 
и работы подозреваемых, а также 
в офисах ФГУП «Центр финансового 
и правового обеспечения» управле-
ния делами президента. По данным 
«РИА Новости», обыски в структуре 
управделами прошли в августе.

С апреля 2015 года Арбитраж-
ный суд Москвы рассматривает 
иск прокуратуры, которая требу-
ет расторгнуть сделку по продаже 
«Квант-Н» компании ООО «Темпе-
ранс». Из материалов дела следует, 
что за 63,5 тыс. акций государствен-
ной компании покупатели заплати-
ли 760 млн руб. Суд принял дело к 
производству и наложил арест на 
акции «Квант-Н» и счет фирмы 
«Темперанс». Решение по делу пока 
не вынесено.

В компании «Квант-Н» РБК от-
казались оперативно прокоммен-
тировать ситуацию. 

По данным МВД, «злоумышленники реализовали 
противоправную схему продажи 100% акций 
предприятия по заниженной стоимости 
подконтрольному юридическому лицу, 
учредителями которого являются иностранные 
офшорные организации»
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ТУРИЗМ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Смогут ли Сочи и Крым заполучить туристов на Новый год

Лыжи и пляжи
АННА ДЕРЯБИНА

В целом спрос на новогодние 
туры упал на 30%, утверждают 
туристические компании. РБК 
решил выяснить, где россияне 
собираются встречать Новый 
год и в какую сумму им обой-
дется поездка.

НЕ ВЫЕЗЖАЯ ИЗ РОССИИ

В этом году один из самых бюджет-
ных вариантов новогоднего отпу-
ска — отдых в Крыму. На прошлой 
неделе председатель Комитета по 
санаторно-курортному комплек-
су и туризму Республики Крым 
Алексей Черняк заявил, что сред-
няя стоимость предложений по 
новогоднему отдыху в республи-
ке составляет 15–16 тыс. руб. «Есть 
много туристических маршрутов 
по Крыму, в среднем они рассчита-
ны на пять-шесть дней. Это посе-
щение основных городов со всеми 
достопримечательностями. Сред-
няя цена — 15–16 тыс. руб. — с пе-
реездом, проживанием и питани-
ем», — сказал Черняк (цитата по 
«РИА Новости»).

Туры в Крым за 15–20 тыс. руб. 
на человека действительно есть, 
подтверждает руководитель офиса 
«Банк горящих туров» Яна Трофим-
чук. «Такие туроператоры, как «Би-
блио Глобус», Coral Travel, активно 
предлагают новогодние туры по 
России, — говорит Трофимчук. — Но 
количество путевок в Крым и Сочи 
довольно ограниченно, в том числе 
потому, что многие рейсы туда вы-
полняла «Трансаэро». Кроме того, 
далеко не все отели в Крыму и Сочи 
работают зимой».

На сайте «Библио Глобуса» пу-
тевку в Крым на двоих с вылетом 
из Москвы 31 декабря и прилетом 
7 января можно купить за 28,8 тыс. 
руб. с проживанием в Феодосии в 
трехзвездном отеле: питание не 
включено, вылет «Аэрофлотом», 
про экскурсионную программу в 
туре не упоминается. Отдых в отеле 
«Ялта Интурист» будет стоить суще-
ственно дороже — за восемь дней 
и семь ночей придется заплатить 
76,4 тыс. руб. на двоих, рассказала 
РБК директор по маркетингу Travel 
Business Service Мария Конабеева.

Другое популярное внутрен-
нее направление — Сочи, говорит 
Конабеева. «В этом году несколь-

ко туроператоров стали выкупать 
блоки мест на регулярные рейсы в 
Сочи, например TUI — на рейсы S7 
с 26 декабря, — приводит пример 
она. — Но вообще по России тури-
сты в основном бронируют путевки 
самостоятельно».

Горнолыжный отдых в Сочи 
обойдется недешево: в «Горки Пла-
за» (три звезды) стоимость за семь 
ночей составит от 75 тыс. руб., в 
«Роза Хутор» (HelioPark Freestyle) 
турпакет будет стоить от 87 тыс. руб. 
«Нижний Сочи значительно дешев-
ле — от 34 тыс. руб. на двоих», — за-
ключает Конабеева.

Coral Travel предлагает новогод-
ние туры на горнолыжный курорт 
Шерегеш в Кемеровской области, 
в Великий Устюг, в Санкт-Петер-
бург. Стоимость туров варьируется 
от 9 тыс. до 16 тыс. руб. без переез-
да. «Курорт Шерегеш востребован 
у жителей Тюмени, Екатеринбур-
га, Новосибирска, Челябинска, — 
говорит представитель компа-
нии Марина Макаркова. — А вот 
Санкт-Петербург — традиционно 
популярное место для встречи Но-

вого года. Любопытно, что туристы 
из сибирских городов приезжают 
туда на 7–10 дней, тогда как мо-
сквичам достаточно на три дня».

По данным «Связной Трэвел», 
в этом году Сочи и Симферополь 
вошли в топ-10 самых популяр-
ных курортов для новогоднего от-
дыха. «Мы предполагаем, что число 
бронирований по этим направле-
ниям может еще увеличиться, по-

скольку по внутренним переле-
там глубина бронирования всегда 
относительно небольшая — люди 
могут собраться туда буквально за 
две недели до вылета, — говорит 
директор «Связной Трэвел» Алек-
сей Дорош. — Впрочем, на Красной 
Поляне на новогодние праздники 
количество мест уже сильно огра-
ничено, сейчас можно выбирать 
преимущественно из отелей высо-
кой ценовой категории».

По данным сайта Anywayanyday.
com, в этом году доля российских 
направлений в общей структуре 
спроса увеличилась до 36% с 20% 
в 2014-м. Продажи билетов в Сочи 
на новогодние праздники вырос-
ли примерно на 30%, в Симферо-
поль — на 18%, в Калининград — на 
54%. В целом по России самыми по-
пулярными направлениями для от-
дыха в этом году стали Сочи, Сим-
ферополь, Минеральные Воды, 

Калининград, приводит свои дан-
ные компания.

По данным турагентства «Инна 
Тур», спрос на внутренний туризм 
в этом году увеличился в среднем 
на 35–40%. «Цены выросли, но, ко-
нечно, не так существенно, как на 
зарубежные маршруты — в преде-
лах 10%», — утверждает председа-
тель совета директоров компании 
Инна Бельтюкова.

ДОРОГАЯ ЗАГРАНИЦА

В этом году многие туры подоро-
жали вдвое относительно прошло-
го года, говорит президент «Ната-
ли Турс» Владимир Воробьев. До 
девальвации рубля многие путев-
ки стоили на 70–100% дешевле, со-
глашается представитель компа-
нии «Горячие туры» Ольга Иванова.

Из зарубежных направлений 
самым популярным традицион-
но был Египет, говорит гендирек-
тор туроператора «Пегас-Туристик» 
Анна Подгорная. «В туристический 
сезон с ноября по март порядка 60–
70% продаж путевок туроператоров 
приходится на Египет, — объясня-
ет она. — После запрета на полеты 
москвичи начали перебронировать 
туры в Турцию, на Кипр, в Иорда-
нию и Израиль, жители Сибири и 
Дальнего Востока — в Таиланд и 
Вьетнам».

Сейчас наибольшей популярно-
стью у россиян из зарубежных на-
правлений пользуются Таиланд, 
Вьетнам, подтверждает Воробьев. 
Кроме того, россияне собирают-
ся встречать Новый год в Индии, 
на Шри-Ланке, в Арабских Эмира-
тах. «В этом году спрос по этим на-
правлениям сместился из сегмента 
лакшери в сторону недорогих оте-
лей, — отмечает Воробьев. — В Эми-
ратах, например, можно будет 
отдохнуть за $1 тыс. в неделю с че-
ловека».

Эти направления не способ-
ны заменить бюджетный отдых 
в Египте, уверена Трофимчук из 
«Банка горящих туров». Так, стои-
мость новогодней поездки на дво-
их в Египет при бронировании тура 
заранее составляла 60–80 тыс. руб. 
Тур в Азию стоил как минимум 
100 тыс. руб. «Но сейчас в Таиланд 
или Вьетнам за 100 тыс. руб. уже не 
улететь, туры поднялись в цене, — 
утверждает она. — В связи с этим 
многие туристы сейчас отказыва-
ются от отдыха, кто-то переориен-
тируется на Турцию. Но туда по-
ездка стоит не менее 40 тыс. руб. на 
двоих на три-четыре дня, к тому же 
в Турции уже прохладно и нельзя 
купаться».

По данным Подгорной, около 
50% туристов, которые собирались 
лететь на Новый год в Египет, уже 
перебронировали свои путевки на 
другие направления. «Интенсив-
ность новогодних бронирований 
в последнюю неделю увеличилась 
незначительно, все-таки бюджет 
туров в Египет значительно ниже 
альтернативных»,  — настаива-
ет председатель совета директо-
ров «Инна Тур» Инна Бельтюкова. 
«Бронирование туров идет доста-
точно вяло, — подтверждает Под-
горная из «Пегас Туристик». — Воз-
можно, если бы не запрет на полеты 
в Египет, все было бы позитивнее. 
Но надо понимать, что, если чело-
век настроился на пляжный отдых, 
вряд ли он захочет менять его на 
горнолыжный».

Снижение спроса на брони-
рование наблюдалось еще до за-
крытия перелетов в Египет, уве-
ряет Дорош из «Связной Трэвел». 
«Снижение спроса тогда составля-
ло около 30%, зарубежные выезды 
упали на 50% и больше, в зависи-
мости от направления, — объясня-
ет он. — Но надо отметить, что если 
в 2014 году многие россияне бро-
нировали туры за 2,5 недели, то в 
этом году этот срок существенно 
сократился — люди перестали бро-
нировать заранее. Так что есть ве-
роятность, что в ноябре—декабре 
еще будет рост. Однако надежды 
на это мало: закрытие перелетов 
в Египет — фактор, который дра-
матически влияет на поток выезд-
ного туризма».

По данным Anywayanyday, об-
щее число бронирований на но-
вогодние праздники в этом году 
снизилось на 28% по сравнению с 
прошлым годом. 
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Из-за дороговизны турпутевок за границу многим россиянам на Новый год придется переориентироваться 
на внутренний туризм. Или вообще остаться дома. На фото: любители сноуборда и горных лыж на курорте Шерегеш 
(Кемеровская область)

Выездных виз не будет

13 ноября депутат Вадим Со-
ловьев заявил, что в Госдуме 
обсуждают способы преду-
преждения граждан о нежела-
тельности поездок в «опасные» 
страны. Парламентарий допу-
стил, что российские власти 
могут ввести своего рода вы-
ездные визы. Впрочем, позднее 
Соловьев уточнил, что речь 

идет не о получении гражда-
нами выездных виз, а лишь о 
необходимости информировать 
их о степени террористической 
угрозы. Высокопоставленный 
источник в МИД России заве-
рил «Интерфакс», что планы 
внедрения выездных виз «ни-
когда не обсуждались и обсуж-
даться не могут».

Около 50% туристов, которые собирались 
лететь на Новый год в Египет, уже 
перебронировали свои путевки на другие 
направления
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Где будут отдыхать россияне после закрытия авиасообщения с Египтом

Хошимин вместо Хургады
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Осенью выездной турпоток 
из России продолжил падать 
практически на всех основных 
направлениях. Но есть и сюр-
приз: в октябре, до закрытия 
Египта, число россиян, отпра-
вившихся во Вьетнам, выросло 
более чем в полтора раза.

 ЕГИПЕТ ПРОДОЛЖАЛ ПАДАТЬ

В сентябре ситуация на туристиче-
ском рынке принципиально не из-
менилась, свидетельствуют обоб-
щенные РБК доступные данные 
зарубежных статистических служб 
о путешествиях россиян. В бархат-
ный сезон на основных массовых 
направлениях по-прежнему за-
фиксирован спад российского тур-
потока (см. таблицу). Лишь в Чер-
ногорию он в сентябре вырос год к 
году на символический 1%, до 55,2 
тыс. россиян. Именно на этом на-
правлении велика доля самостоя-
тельных путешественников — тех, 
кто не пользуется услугами тур-
фирм, а покупает авиабилеты и 
бронирует отели самостоятельно.

На самом бюджетном направ-
лении — египетском — спад в сен-
тябре, наоборот, усилился. Если в 
августе он равнялся всего 15%, до 
231,3 тыс. россиян, то в сентябре 
составил уже 29%, до 216,6 тыс., 
следует из данных статистическо-
го агентства Египта. Этому есть 
очень простое объяснение: по-
сле недолгого укрепления рубль 
с июля вновь начал стремительно 
дешеветь относительно доллара и 
евро, что не могло не отразиться на 
стоимости туров, которая форми-
руется в валюте. В июле $1 в сред-
нем стоил, по данным ЦБ, 57,2 руб., 
в августе — уже 64,2 руб., в сентя-
бре — 66,8 руб.

В октябре рубль слегка укре-
пился (курс доллара опустился, по 
данным ЦБ, в среднем до 63,2 руб.), 
так что в последний месяц перед 
тем, как 6 ноября авиасообщение с 
Египтом было прервано на неопре-
деленный срок, падение турпотока 
в эту страну могло по сравнению 
с сентябрем замедлиться. Офици-
альные данные о количестве рос-
сиян, побывавших на курортах 
Египта в октябре 2015 года, поя-
вятся только в середине декабря. В 
октябре 2014-го таковых насчиты-
валось 350,1 тыс. человек.

ВЬЕТНАМ УДИВЛЯЕТ

Всего по октябрю этого года пока 
есть данные лишь по четырем на-
правлениям. Число россиян, при-
бывших в Израиль более чем на 
один день, в том месяце снизилось 
на 20%, до 32,9 тыс. человек. Тур-
поток на Шри-Ланку уменьшился 
на 17%, до 4,6 тыс. россиян, на Мав-
рикий — на 31%, до 786 человек.

Зато Вьетнам, утверждает его 
Министерство по туризму, в ок-
тябре этого года посетили почти 
24 тыс. россиян, что сразу на 60% 
больше, чем годом ранее. Впрочем, 
тут надо учитывать, что как раз в 
октябре 2014-го был зафиксирован 
неожиданный провал. В сентябре 
того года турпоток вырос год к году 
на 45%, до 24,2 тыс. человек, в ок-
тябре он упал на 32%, до 15 тыс., а 
в ноябре вновь вырос на 42%, до 51 
тыс. Так что сейчас, в октябре 2015-
го, частично отыграны прошлогод-
ние потери. Но даже с их учетом 
рост остается внушительным.

Каких-то предпосылок для рез-
кого спроса во Вьетнам в октябре 
этого года не было, считает генди-
ректор туроператора «Пакс» Ви-
талий Чижиков. По его мнению, 
зафиксированный вьетнамской 
статистикой скачок российско-
го турпотока в прошлом месяце 
мог быть обусловлен, скорее все-
го, стартовавшими региональны-
ми полетными программами — из 
Москвы во Вьетнам основны-
ми перевозчиками после краха 
«Трансаэро» остаются только «Аэ-
рофлот» и Vietnam Airlines.

В конце августа — начале сен-
тября у «Аэрофлота» была промо-
акция, когда билеты из Москвы в 
Хошимин и обратно можно было 
купить от 30 тыс. руб., тогда как 
в Бангкок и обратно — от 45 тыс. 
руб., напоминает менеджер дру-
гого туроператора, предполагая, 
что промотарифы и подстегнули 
спрос в октябре. Сейчас, отмеча-

ет собеседник РБК, билет в Хоши-
мин стоит в среднем уже от 60 тыс. 
руб. На прошлой неделе стандарт-
ный тур на двоих во Вьетнам, по 
данным «Сети магазинов горящих 
путевок», стоил в среднем 104 тыс. 
руб., в Таиланд — 90,4 тыс. руб.

В любом случае доступная рос-
сийским туроператорам отельная 
база во Вьетнаме в разы меньше, 
чем в Таиланде, поэтому конкури-
ровать эти направления не могут, 
констатирует управляющий ди-
ректор туроператора «Библио Гло-
бус» Александр Туголуков. В сен-
тябре в Таиланде, по данным его 
департамента туризма, побывали 
36,2 тыс. россиян, во Вьетнаме, по 
данным его Министерства туриз-
ма, 23,9 тыс.

Но статистика за сентябрь тут 
не очень показательна. Основный 
пик поездок в Таиланд приходится 
на ноябрь—февраль, когда счет ту-
ристов идет уже минимум на сот-
ню тысяч в месяц. Максимальный 
же показатель для Вьетнама пока 
лишь приблизился к 51 тыс. чело-
век в месяц — такой результат был 
зафиксирован в ноябре 2014 года.

НОВЫЙ ЛИДЕР

Именно Таиланд при закрытом 
авиасообщении с Египтом ста-
нет в этом зимнем сезоне самым 
массовым направлением. Такой 
прецедент уже был в зимнем се-
зоне 2013/14 года: тогда в ноя-
бре—марте Таиланд, по данным 
его департамента туризма, посе-
тили 1,184 млн россиян, а Египет, 
по данным его статистического 
агентства, 1,132 млн.

Дело в том, что летом 2013-го 
в Египте произошел военный пе-
реворот, и с середины августа по 
середину ноября Ростуризм ре-
комендовал турфирмам не про-
давать туры на курорты Хургады 
и Шарм-эль-Шейха. Туроперато-
ры тогда эту рекомендацию про-
игнорировали и уже с середины 
сентября возобновили програм-
мы в Египет, но спрос в эту страну 
все равно восстановился не сразу, 
что позволило тогда Таиланду вы-
рваться вперед.

В зимнем сезоне 2014/15 года 
вновь первенствовал уже Египет. 
В ноябре—марте эту страну посе-
тили 1,039 млн россиян, Таиланд — 
только 697 тыс.

В этом зимнем сезоне Египта, 
вероятно, не будет вовсе — авиасо-
общение может быть прервано до 
весны. К примеру, «Аэрофлот» уже 
объявил, что поэтапно сократит 
все полетные программы в Еги-
пет до конца марта. Таким обра-

зом, даже несмотря на то что тур-
поток в Таиланд падает каждый 
месяц еще с апреля 2014 года, это 
направление должно стать сейчас 
самым массовым.

Вряд ли из-за отсутствия Египта 
спрос на отдых в Таиланде начнет 
расти, скорее он просто замедлит 
падение, полагает исполнительный 
директор Ассоциации туроперато-

ров России Майя Ломидзе. Все-таки, 
отмечает она, для жителей европей-
ской части России туры в Таиланд 
из-за более длинного перелета всег-
да были и будут значительно доро-
же, чем в Египет. Стандартный тур 
на двоих в Египет, по данным «Сети 
магазинов горящих путевок» на на-
чало ноября, стоил 55 тыс. руб., в Та-
иланд — 95,8 тыс. руб. 

Как падает турпоток из России
Направление Турпоток из России в 

2015 году, тыс. человек 
Изменение 

к аналогичному 
периоду 2014 года, %

август сентябрь август сентябрь

Турция 638,469 528,960 -18 -17

Египет 231,348 216,561 -15 -29

Испания 171,236 131,155 -34 -32

Болгария** 104,555 31,269 -21 -42

Кипр 89,827 75,391 -19 -17

Черногория 85,542 55,223 -18 1

Германия 60,836 нет данных -27 нет данных

Чехия 45,969 34,065 -29 -34

Финляндия 39,709 нет данных -43 нет данных

Таиланд* 37,159 36,232 -38 -39

Хорватия 29,276 12,988 -23 -22

Австрия 27,304 19,600 -26 -25

Польша 26,923 нет данных -23 нет данных

Вьетнам 22,079 23,868 -8 -1

Израиль 18,600 24,700 -6 -10

Париж (Франция) 16,444 нет данных -38 нет данных

Швейцария 12,527 9,442 -32 -33

Южная Корея 9,977 10,126 -25 -17

Гонконг (КНР) 4,903 5,468 -29 -33

Япония 4,800 4,200 -10 -17

Сингапур 4,617 3,723 -25 -31

Индонезия 4,314 5,401 -46 -6

Мальта 3,762 нет данных -31 -44

Мальдивы 3,347 2,309 -32 -43

Шри-Ланка 3,332 2,788 3 -8

Доминиканcкая 
Республика

3,235 5,523 -63 -25

Камбоджа 2,014 1,624 -33 -51

Куба 1,895 2,316 -52 -52

Мексика 1,760 1,576 -58 -53

Сейшельские острова 0,823 0,442 -15 -38

Маврикий 0,616 0,583 16 -19

Тайвань 0,586 0,627 -11 -9

Ямайка 0,052 нет данных -39 нет данных

Направления ранжированы по абсолютному показателю за август 
2015 года. Приведены данные только по тем странам и городам, по которым 
возможно собрать ежемесячную статистику.
Для Болгарии, Южной Кореи и Камбоджи указано число россиян, приехавших 
в страну исключительно с туристическим целями, для Израиля и Гонконга – без 
учета прибывших в страну не более чем на один день.
*  Официальные данные Департамента туризма Таиланда. Ранее РБК при-

водил данные Ассоциации туристических агентств Таиланда, которые 
учитывали лишь прибывших страну через аэропорт Бангкока.

Источник: статистические службы, министерства  
по туризму, турофисы перечисленных стран

Багажный затор 

В пятницу, 13 ноября, стало из-
вестно о большом количестве 
багажа, скопившемся в аэро-
портах Внуково, Шереметьево 
и Домодедово. Он принадлежит 
российским туристам, эвакуи-
рованным из Египта. К вечеру 
13 ноября из Египта вернулись 
более 53 тыс. россиян, и не 
все они оперативно получа-
ют свои вещи. В самолеты во 
время эвакуации можно брать 

только ручную кладь, а багаж 
доставляется в Россию отдель-
но спецрейсами МЧС. 15 ноября 
МЧС объявило, что с момента 
прекращения авиасообщения 
с Египтом в Россию доставлено 
около 639 т личных вещей ту-
ристов. Минтранс просит пасса-
жиров забирать вещи в течение 
трех суток, в противном случае 
багаж направляется к месту жи-
тельства «Почтой России».

До Египта не долететь

С 14 ноября российские власти 
полностью запретили полеты в 
страну египетской авиакомпа-
нии EgyptAir. Причиной такого 
решения называется отсутствие 
программы авиабезопасности. 

После того как власти России 
приостановили полеты россий-
ских авиакомпаний в Египет, 
EgyptAir оставалась единствен-
ным авиаперевозчиком между 
двумя странами. 

ФОТО: Depositphotos
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Чем грозит введение платы за проезд грузовиков бизнесу

Дорогой маршрут
 Его Freightliner Columbia за по-

ездку до Уфы и обратно потребляет 
около 1 т дизеля (40 л на 100 км, об-
ходится примерно в 35 тыс. руб.). 
Раз в два месяца приходится ме-
нять масло (от 13 тыс. руб.), поч-
ти каждый год  — шины (10 ко-
лес на  тягаче и  12 на  прицепе 
на 250 тыс. руб.). На вопрос про ре-
монты предприниматель просто 
ругается. «Еще ЕНВД каждый год 
поднимают и транспортный на-
лог», — подводит итоги разгово-
ра он.

Денис Широких, владелец ком-
пании «Автолайн» из  Ленин-
градской области (12 грузовиков 
в  парке), в  целом подтверждает 
расчеты Трубникова. «Наш основ-
ной маршрут — Санкт-Петербург — 
Москва», — рассказывает он РБК. 
За поездку в направлении столи-
цы (700 км) он получает 30 тыс. 
руб. (с НДС), еще 12–13 тыс. руб. 
удается заработать на  обратной 
доставке, но, как и у тамбовско-
го предпринимателя, не каждый 
раз. «Мы не можем держать води-
теля в ожидании обратного заказа 
больше двух дней, — рассказыва-
ет Широких. — За месяц водитель 
должен совершать шесть поез-
док, чтобы не нарушать нормати-
вы, но большинство менее семи 
ходок не делают». Из  42–43 тыс. 
руб. за поездку водитель получа-
ет 9 тыс. руб. (с НДФЛ), 18 тыс. руб. 
уходит на бензин. А еще есть НДС, 
ОСАГО и страховые взносы за во-
дителя. На  ремонт автомобиля 
и текущие расходы остается менее 
7 тыс. руб. Все машины у Широких 
в собственности, и новых покупать 
он не собирается: по его словам, 
их будет невозможно отбить. «Мы, 
наоборот, продаем старые маши-
ны: за последний год избавились 
от восьми автомобилей, — говорит 
он. — На нашем направлении вы-
сокая конкуренция, а трафик упал 
на 30% за последний год, вот и из-

бавляемся от лишних и неэффек-
тивных машин».

Бизнесмен Александр Бон-
даренко из  Костромы (автопарк 
в 60 машин) уже сориентировал-
ся в новой ситуации: он готовит-
ся к повышению тарифов на свои 
услуги как минимум на 30%, тог-
да как Широких и Трубников пока 
это даже не обсчитывали. «Сейчас 
у  меня минимальная ставка 27–
29 руб. за 1 км, но за последний год 
подорожало все, кроме собствен-
но перевозки, поэтому я собираюсь 
поднять тарифы», — рассказывает 
он РБК. Он не надеется, что реше-
ние о вводе платы за проезд будет 
отменено. «Как народ заголодает, 
тогда власти, наверное, поймут, 
что делают что-то не так», — пред-
полагает он. Последнюю машину 
в  автопарк — новый тягач Volvo 
за €109 тыс. — он купил в кредит 
(3,4 млн руб., это 80% от стоимо-
сти, под 18% годовых на два года), 
который скоро заканчивается.

«Сейчас это делать бессмыс-
ленно: машина подорожала 
вдвое, а  прибыль от  перевозок 
упала на  столько  же», — расска-
зывает Широких из «Автолайна». 
По расчетам советника по право-
вым вопросам компании «ИТЭ-
КО-Евразия» Марины Галявиной, 
при  текущей стоимости нового 
транспорта (5,7 млн руб. — рос-

сийского производства) и  теку-
щих тарифах (27–30 руб. за 1 км) 
грузоперевозчики получают 27–
28 тыс. руб. убытка с каждой ма-
шины. «Ситуацию спасает рабо-
та на подержанных автомобилях, 
стоимость и амортизация которых 
меньше», — говорит она.

Теперь в этой экономике надо 
еще учесть новый сбор.

70% АВТОМОБИЛЕЙ 
НЕ УСПЕЛИ ПОДКЛЮЧИТЬ

Взимать плату с владельцев гру-
зовиков будет компания «РТ-Ин-
вест Транспортные системы» 
(РТИТС), с  которой Росавтодор 
заключил концессионное соглаше-
ние на 13 лет. По данным СПАРК, 
РТИТС на  50% принадлежит 
сыну Аркадия Ротенберга Игорю, 
еще на 50% — бизнесмену Андрею 
Шипелову и структурам «Ростеха». 
Сбор РТИТС будет осуществлять 
через информационную систему 

«Платон». Транспортные компа-
нии должны зарегистрироваться 
на сайте системы и пополнить счет 
в личном кабинете перед рейсом. 
После перевозчик либо оформля-
ет маршрутную карту, либо уста-
навливает бортовое устройство, 
предназначенное для  спутнико-
вой фиксации проезда по  феде-
ральным трассам. Километр пути 

будет стоить 1,53 руб., а с 1 мар-
та 2016 года  — 3,06 руб. Штраф 
за неоплаченный проезд составит 
450 тыс. руб. за первое нарушение 
и 1 млн руб. за повторное (правда, 
после выступлений дальнобой-
щиков власти решили штрафы 
по всей России пока не вводить — 
они действуют только в Москов-
ской области).

Никто из  опрошенных РБК 
предпринимателей к  системе 
«Платон» еще  не  подключил-
ся и  следящих устройств не  по-
лучил. «Нам сказали, что их нет 

в наличии», — говорит Бондарен-
ко из  Костромы. Представитель 
«ИТЭКО-Евразия» тоже говорит, 
что их компания устройства по-
лучить не  смогла. Перевозчики 
жаловались бизнес-омбудсмену 
Борису Титову. Представитель Ти-
това сообщил РБК, что, по данным 
омбудсмена, выдача устройств 
началась только 9 ноября в цен-
тральных офисах «Платона» 
и пока их получили только круп-
ные участники рынка, владеющие 
свыше 300 автомобилей. А на сто-
роне такие устройства заказать 
нельзя «в  связи с  отсутствием 
утвержденных требований к ним».

Все пользователи, прошедшие 
регистрацию заранее, уже получи-
ли бортовые устройства, возражает 
коммерческий директор «РТ-Ин-
вест Транспортные системы» Ан-
тон Замков: «Задержки возникают 
у тех, кто пришел на регистрацию 
в системе за два-три дня до ее за-
пуска или приходит в офис сей-
час. Для тех, кто не воспользовал-
ся заблаговременно открытыми 
каналами регистрации, мы пере-
вели часть офисов по всей стране 
в круглосуточный режим работы, 
в частности, в Москве два центра 
обслуживания пользователей ра-
ботают 24 часа: п. Сосенское на ул. 
Адмирала Корнилова, вл. 60, стр. 1, 
и в г. Химки на ул. Ленинградская, 

Малому бизнесу 
повезло меньше

Крупные транспортные ком‑
пании, работающие на основ‑
ной системе налогообложе‑
ния, смогут отнести платежи 
за проезд по федеральным 
трассам на себестоимость, 
тем самым уменьшив отчис‑
ления по налогу на прибыль, 
говорится в письме Минфина 
(№ 03‑11‑11/57133 от 6 ок‑
тября 2015 года). Такой 
возможности лишены те 
предприниматели, которые 
работают на спецрежимах, 
в том числе на УСН «доходы 
минус расходы», поскольку 
плата за проезд по дорогам 
не входит в закрытый пе‑
речень расходов, которые 
они могут отнести на себе‑
стоимость, установленный 
в статье 346.16 Налогового 
кодекса РФ.

По оценке Росавтодора, дорожные фонды от введения оплаты за проезд грузовиков в 2016 году должны пополниться на 40–60 млрд руб.

Никто из опрошенных РБК предпринимателей 
к системе «Платон» еще не подключился 
и следящих устройств не получил. «Нам сказали, 
что их нет в наличии», — говорит Александр 
Бондаренко из Костромы
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 Окончание. Начало на с. 1 
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д. 25. А с понедельника все москов-
ские и часть офисов в Московской 
области будут работать круглосу-
точно», — обещает он.

Крупные ретейлеры подключи-
лись к системе заранее. По словам 
финансового директора компании 
«Магнит» Хачатура Помбухчана, 
автопарк сети получил необхо-
димое оборудование полностью. 
Собственный парк X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») полностью обеспечен 
бортовыми устройствами системы 
«Платон», сообщил РБК ее пред-
ставитель. Однако треть поставок 
из распредцентров до магазинов 
X5 осуществляют партнеры-логи-
сты: их автопарки укомплектова-
ны необходимыми устройствами 
только на 10–15%.

Установка бортового устрой-
ства — только один из двух спо-
собов подключиться к «Платону». 
Альтернатива — маршрутная кар-
та, которую владелец транспорт-
ного средства может оформить 
в личном кабинете на сайте, че-
рез терминал самообслуживания 
и в офисах оператора системы, рас-
сказывает Замков из РТИТС. Если 
надо свернуть с намеченного пути, 
а потом на него вернуться, можно 
докупить дополнительную марш-
рутную карту на необходимый от-
резок пути. Перевозчик может ку-

пить карту через интернет и тут же 
отправляться в путь, никаких за-
держек система взимания платы 
не оказывает. Маршрутная карта 
действует месяц, в течение которо-
го пользователь системы может от-
менить ее без каких-либо штраф-
ных санкций, объясняет Замков.

Но  и тут, оказывается, не  все 
гладко. «Оформить маршрутную 
карту нельзя — все поля в специ-
альном разделе на  портале не-
активны и  перевозчики не  мо-
гут воспользоваться системой 
даже в режиме тестирования», — 
утверждает представитель омбу-
дсмена Титова. «Нам уже неделю 
обещают, что возможность офор-
мить маршрутную квитанцию 
появится со дня на день, но  эта 
функция все еще недоступна», — 
возмущалась в пятницу, 13 ноября, 
Галявина из «ИТЭКО-Евразия».

Итог этого заочного спора 
«Платона» с перевозчиками под-
вела сама РТИТС в релизе 15 но-
ября: «На  сегодняшний день 
успешно прошли обязательную 
регистрацию около 60 тыс. вла-
дельцев более 450 тыс. транспорт-
ных средств». Учитывая, что всего 
в России зарегистрировано 1,5 млн 
машин с максимальной разрешен-
ной массой свыше 12 т, получает-
ся, что  70% автопарка в  России 
с  15 ноября станут нарушителя-
ми. Плюс еще около 400 тыс. авто-
мобилей массой свыше 12 т, заре-
гистрированных в других странах 
и  осуществляющих транзитные 
перевозки.

УДВОЕНИЕ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ

По  оценке Росавтодора, дорож-
ные фонды от введения оплаты 
за проезд грузовиков в 2016 году 
должны пополниться на  40–
60 млрд руб. Эта сумма сопоста-
вима с  общими отчислениями 
транспортных компаний и пред-
принимателей в  бюджетную 
систему России (94,9 млрд руб. 
в 2014 году). «Введение нового до-
рожного сбора отразится на росте 
стоимости затрат на перевозки, 
которые фактически сравняются 
с текущим заработком на рынке, 
обрушив и без того шаткую рен-
табельность этого бизнеса», — от-
мечает представитель Титова. Его 
расчеты основываются на  том, 
что  средний грузовик в  месяц 
проезжает около 12 тыс. км и 70% 
пробега приходится на федераль-
ные дороги, а значит, его владелец 
должен будет платить по 13 тыс. 
в  месяц до  1 марта, а  потом  — 
вдвое больше. «При  текущей 
прибыльности в 35–45 тыс. руб. 
(для  юрлиц) и  60–70 тыс. руб. 
(для  частников) новый платеж 
сделает транспортный бизнес 
бессмысленным»,  — заключает 
представитель Титова.

Широких из  ленинградского 
«Автолайна» говорит, что, если си-
туация с взиманием платы не из-
менится, много компаний обан-
кротится: «Трафик уже падает, 
а  работать себе в  убыток никто 
не будет. С рынка уйдут небольшие 
компании, а выжившие со време-
нем поднимут цены». «Если пла-
ту введут, то я поставлю машину 
на прикол, — планирует Трубников 
из Тамбовской области. — Буду есть 
картошку с луком с огорода и смо-
треть по телевизору, как развива-
ется экономика страны». 

При участии Александры Галактио-
новой и Анны Левинской Источник: опрос трех перевозчиков Иллюстрации: Depositphotos

Как новый сбор повлияет на прибыльность перевозок грузовым транспортом

Наемный водитель

Первоначальные инвестиции
(в покупку тягача Volvo с прицепом, на 80% 

состоят из кредитных средств),тыс. руб.

4251

Самостоятельная работа

Ежемесячные расходы 
на автомобиль при пробеге 
10 тыс. км в месяц, тыс. руб.

Выплаты по кредиту 
(взят на срок 2 года 

под 18% годовых), тыс. руб.

ОСАГО
(в пересчете на один месяц), 

тыс. руб.

Транспортный налог 
(в пересчете на один месяц), 

тыс. руб.

Замена масла 
(каждые 20 тыс. км), тыс. руб.

Замена шин 
(каждые 150 тыс. км), тыс. руб.

Мелкий ремонт и ТО, тыс. руб.

Покупка топлива, тыс. руб.

Зарплата водителя, тыс. руб.

Страховые взносы в ПФР 
и соцстрах за работника, 

тыс. руб.

Прибыль, тыс. руб. в месяц

Плата за проезд по тарифу, действующему до 29 февраля 2016 года, тыс. руб.

10,7
Чистая прибыль, тыс. руб. в месяц

Плата за проезд по тарифу, действующему до 29 февраля 2016 года, тыс. руб.

21,4
Чистая прибыль/убыток, тыс. руб. в месяц

292,3362,5
150150

1,51,5

2,42,4

5,45,4

2020

88

105105

054

016,2

Ежемесячные доходы, тыс. руб

380

Единый налог 
на вмененный доход 
(в пересчете на один 

месяц), тыс. руб.

Фиксированный 
страховой взнос 

(за предпринимателя), 
тыс. руб.

Наемный
водитель

Самостоятельная
работа

1,61,6

1,51,5

14,4 84,6

73,93,7

63,2-7-7

Автомобильные 
перевозки 
в цифрах

50 774 км
составляет протяженность 
автомобильных дорог, 
за проезд по которым будет 
взиматься плата

1,5 млн машин
с максимальной разрешен-
ной массой свыше 12 т заре-
гистрировано России

1,53 руб.
стоит 1 км пути с 15 ноября 
2015 года по 29 февраля 
2016 года

3,05 руб.
будет стоить 1 км с 1 марта 
2016 года по 31 декабря 
2018 года

3,73 руб.
будет стоить 1 км с 1 января 
2019 года

94,9 млрд руб.
составили общие платежи 
по налогам и сборам в консо-
лидированный бюджет Рос-
сии в 2014 году от компаний, 
осуществляющих грузопере-
возки

40–60 млрд руб.
планирует собрать Росавто-
дор в виде платы за проезд 
грузовиков в 2016 году

Источники: ФНС России, 
Росавтодор, РТИТС
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Зачем девелоперы строят дешевое арендное жилье

Министерская скидка
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Группа «Эталон» планирует 
выйти на рынок арендно-
го жилья, рассказал РБК ее 
основатель и председатель 
совета директоров Вячеслав 
Заренков. Конкуренции в этом 
сегменте сегодня почти нет.

ПРОГРАММА МИНСТРОЯ

«Так как конкуренции в этом сег-
менте еще нет, то если мы решим 
развивать данное направление, 
то станем первыми и сможем за-
нять флагманскую позицию»,  — 
сказал Заренков, контролирую-
щий 44,1% «Эталона». Однако он 
уточнил, что  компания выйдет 
на рынок арендного жилья только 
в том случае, если найдет «длин-
ные деньги» и  партнеров, кото-
рым в рамках этого проекта будет 
достаточно операционной рента-
бельности «на европейском уров-
не» — в районе 6–7%.

Программу по  строительству 
арендного жилья в  последнее 
время активно продвигает Ми-
нистерство строительства и  жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства России (Минстрой). 21 июля 
2014 года был принят разработан-
ный при участии Минстроя феде-
ральный закон № 217-ФЗ, который 
предусматривает возможность 
строительства так называемых 
наемных домов субъектами Рос-
сийской Федерации, муниципаль-
ными образованиями и частными 
застройщиками.

Закон предполагает, что част-
ные застройщики, которые пред-

ложат на аукционах более низкий 
размер арендной платы за  наем 
жилых помещений в таких домах, 
получат земельные участки в арен-
ду без торгов, заплатив только зе-
мельный налог. Документ пред-
усматривает и  дополнительную 

поддержку застройщикам, напри-
мер в виде обеспечения участков 
инженерной инфраструктурой. Од-
нако в законе указано, что не ме-
нее 50% от общего количества жи-
лых помещений наемного дома 
должны предоставляться по дого-

ворам социального найма (та самая 
низкая цена, которую застройщик 
предложит на торгах), а остальные 
жилые помещения — на рыночных 
условиях.

Стоимость аренды жилья по до-
говорам социального найма будет 

дешевле, чем в среднем по рын-
ку, на 10–70%. Об этом в интервью 
«Российской газете» в мае 2014 года 
рассказывала председатель Коми-
тета Госдумы по жилищной поли-
тике и  жилищно-коммунально-
му хозяйству Галина Хованская. 

Глава «Эталона» Вячеслав Заренков — о том, как изменился рынок недвижимости в этом году

«Мы недооценены на бирже минимум в четыре раза»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Группа «Эталон» планирует 
выйти на новый для себя ры-
нок арендного жилья. Пред-
седатель совета директоров 
группы Вячеслав Заренков 
рассказал, что нового он готов 
предложить рынку и чем ны-
нешний кризис отличается 
от прошлых.

«КОНКУРЕНЦИИ В ЭТОМ 
СЕГМЕНТЕ ЕЩЕ НЕТ»

 — «Эталон» будет строить 
арендное жилье?
— Только в  том случае, если 
мы найдем длинные денежные 
средства и  партнеров, которым 
достаточно операционной рен-
табельности на европейском уров-
не — в районе 6–7%. 
— На рынке сейчас есть заин-
тересованность в  таком типе 
продукта?
— Заинтересованность в  аренд-
ном жилье есть. А так как конку-
ренции в этом сегменте еще нет, 

то если мы решим развивать дан-
ное направление, станем первы-
ми и сможем занять флагманскую 
позицию.
— Группа «Пионер» вроде  бы 
уже вышла на этот рынок?
— «Пионер» занимается строи-
тельством апартаментов. А апар-
таменты  — это что-то  среднее 
между отелем и жильем. Аренд-
ное жилье — несколько иной тип 
продукта.

Есть две-три компании, 
но не крупные, которые пытают-
ся каким-то путем развивать этот 
бизнес (покупают и сдают квар-
тиры в аренду. — РБК). Но видно, 
что  они пытаются использовать 
для этого свои собственные денеж-
ные средства и заемные средства 
от банков — а это дорогие день-
ги. Здесь нужно совершенно дру-
гой подход иметь — нужен фонд, 
который готов работать на рынке 
арендного жилья из расчета 25–
40 лет.
— В России есть такие фонды?
— Появляются.  Сингапурские 
фонды заинтересованы, китайцы, 
как ни странно, заинтересованы, 
Гонконг, арабские страны. Неко-
торые российские фонды тоже 
рассматривают эту ситуацию, и, 
я думаю, они могут подключать-
ся. Пока ведутся переговоры, 
я не могу называть компании.
— Если говорить про ваш ос-
новной бизнес, как  сильно 
сократятся продажи квар-
тир «Эталона» по итогам 2015 
года?

— Мы еще в начале года говорили, 
падение продаж будет в пределах 
30% и  основное падение при-
дется на второй квартал, так оно 
и случилось. Но сегодня — ближе 
к концу года — продажи не просто 
восстанавливаются, а они увели-
чиваются даже по  отношению 
к прошлому году. Мы заключаем 
по 40–50 договоров в день, то есть 
800–900 в месяц. В итоге, думаю, 
падение по году будет меньшим, 
чем мы прогнозировали.
— Портрет ваших покупателей 
как-то изменился?
— Нет, это люди в  возрасте 
от  28 до  50 лет, которые хотят 
улучшить свои жилищные условия 
и имеют какую-то определенную 
работу с достатком выше 50 тыс. 
руб. Увеличилась доля региональ-
ных покупателей: обычно она нахо-
дилась в пределах 30–32%, но на ко-
нец третьего квартала выросла 
до 43%.  Это говорит о том, регио-
ны реагируют слабее на различные 
кризисные ситуации, чем столица 
и такие города, как Санкт-Петер-
бург и Екатеринбург.

«МОСКВИЧИ БОЛЬШЕ ВСЕХ 
БОЯТСЯ»

— Вам приходится делать 
большие скидки покупателям 
в ущерб своей марже?
— Сегодня нет предпосылок 
для  этого, рост цен на  недви-
жимость и  рост себестоимости 
практически в  одинаковой про-
порции происходит. Ничего у нас 
не снизилось, маржа осталась. Мы 
продаем много квартир в рассроч-
ку — это продуманная позиция, 
во-первых, мы заинтересованы, 
чтобы денежный поток поступал 
не одноразово, а на протяжении 
строительства наших объектов, 
во-вторых, квартира получается 
на 10% дороже. Даже если мы ис-
пользуем заемные деньги, все рав-
но получается небольшая прибыль 
от этой схемы.

Единственная неприятность: 
администрация продолжает на-
гружать девелоперские компа-
нии несвойственными нагрузка-
ми в виде создания инженерной 
и  социальной инфраструктуры, 
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Если в Москве и Санкт-Петербур-
ге, по ее словам, стоимость арен-
ды будет в два-три раза дешевле, 
чем в среднем по рынку, то в реги-
онах, где цены существенно ниже 
столичных, отличие от рыночных 
ставок не превысит 10–20%.

Получается, что если в Москве 
средняя стоимость аренды од-
нокомнатной квартиры состав-
ляет на  конец октября 2015 года 
32,7 тыс. руб. (данные серви-
са Domofond.ru), то в «доходном 
доме» она будет примерно 11–
16 тыс. руб.

В начале ноября 2015 года гла-
ва Минстроя Михаил Мень заявлял 
РБК, что в России уже есть «порядка 
1 млн кв. м арендного жилья». «Есть 
очень удачные примеры в Нижнем 
Новгороде, Татарстане, например 
«Иннополис» (новый город-спут-
ник Казани. — РБК), — перечислял 
министр. — Там такие красивые 
дома, которые при участии АИЖК 
строились, это все арендное жи-
лье. Там  же университет. Если 
приглашают зарубежного профес-
сора преподавать, ему уже не надо 
в Казани покупать себе квартиру: 
приехал на два года по контракту, 
там официальное арендное жилье 
и снимает». Еще одним примером 
хорошо развитого рынка аренд-
ного жилья Михаил Мень называл 
Калугу. При  этом он признавал, 
что этот бизнес может развиваться 
только в динамично развивающих-
ся регионах, потому что «это долго 
отбивающийся бизнес».

Получить оперативный ком-
ментарий в пресс-службе Агент-
ства по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) в пятницу 
не удалось.

ДОХОДНОСТЬ ОДИНАКОВАЯ

Из  опрошенных РБК крупных 
девелоперских компаний только 
две работают по схеме, напоми-
нающей вышеописанную: группа 
«Пионер» и NAI Becar.

«Есть две-три компании, 
но не крупные, которые пытают-

ся каким-то путем развивать этот 
бизнес (покупают и сдают кварти-
ры в аренду), — подтверждает Вяче-
слав Заренков. — Но видно, что они 
пытаются использовать для этого 
свои собственные денежные сред-
ства и заемные средства от бан-
ков — а это дорогие деньги. Здесь 
нужно совершенно другой подход 
иметь — нужен фонд, который го-
тов работать на рынке арендного 
жилья из расчета 25–40 лет».

Для  запуска нового для  себя 
направления бизнеса «Эталон» 
начал переговоры с рядом азиат-
ских и ближневосточных инвести-
ционных фондов. «Сингапурские 
фонды заинтересованы, китайцы, 
как ни странно, заинтересованы, 
Гонконг, арабские страны, — пе-
речисляет Заренков. — Некоторые 
российские фонды тоже рассма-
тривают эту ситуацию, и, я думаю, 
они могут подключаться».

Первый подобный проект «Пи-
онера» стартовал в Санкт-Петер-
бурге в 2011 году, через два года 
в московском районе Митино на-
чалось строительство второго. 
«В ближайших планах — еще один 
объект в Первопрестольной, рас-
сматриваем варианты горо-
дов-миллионников, а  также 
Московскую и Ленинградскую об-
ласти», — рассказывает генераль-
ный директор сети апарт-отелей 
YES группы компаний «Пионер» 
Александр Погодин.

Генеральный директор NAI 
Becar Apartments Александр Са-
модуров считает, что  девелопер 
может пойти на рынок арендно-
го жилья сегодня для диверсифи-
кации своего бизнеса. Так, по его 
мнению, и поступила группа ком-
паний «Пионер»: «Для девелопера 
уровень доходности в целом один 
и тот же, — поясняет Самодуров. — 
В  жилье участок дороже, выше 
платеж городу за право застрой-
ки участка, нужна социальная ин-
фраструктура. Для  апарт-отелей 
[арендного жилья] участок дешев-
ле, затраты на социальную инфра-
структуру и платеж городу ниже, 

но нужна меблировка и оснащение 
квартир».

Финансовая модель проектов 
по  строительству апарт-отелей 
похожа на  финансовую модель 
строительства квартир с  отдел-
кой и  мебелью, продолжает ге-
неральный директор NAI Becar 
Apartments Александр Самодуров. 
По его словам, она выглядит сле-
дующим образом: себестоимость 
строительства 1 кв. м номера с от-
делкой, мебелью и  техникой  — 
около 100 тыс. руб., средняя став-
ка аренды — примерно 40 тыс. руб. 
за номер в месяц, купить апарта-
менты можно за 120–200 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Если девелопер продает 
апартаменты частным инвесторам 
на этапе строительства, то средний 
срок возврата инвестиций соста-
вит около двух-трех лет. При этом 
сам инвестор будет окупать вло-
жения от пяти до десяти лет. «Та-
ким образом, общая доходность 
инвестора находится в пределах 
10–20% годовых», — резюмирует 
собеседник РБК.

При этом в Москве и Санкт-Пе-
тербурге стоимость проживания 
в  апарт-отеле может отличаться 
в разы. Если на окраине Санкт-Пе-
тербурга это может быть 30 тыс. 
руб. в месяц, то в центре Москвы — 
в районе 200 тыс. руб. в месяц, об-
ращает внимание Самодуров.

Генеральный директор Colliers 
International Николай Казанский 
напоминает, что в США, напри-
мер, арендное жилье является 
основным видом коммерческой 
недвижимости, потому что в от-
личие от  складских, офисных 
и торговых центров может раз-
мещаться практически в любом 
городе. «В России в силу неразви-
тости этого рынка большую до-
ходность сейчас приносит жилье 
на продажу, а не то, что строит-
ся в качестве арендного». Одна-
ко именно из-за того, что рынок 
арендного жилья в России слабо 
развит, его потенциал огромен, 
добавляет Александр Погодин 
из группы «Пионер». 

которую нужно безвозмездно пе-
редавать городу. Вот эти требова-
ния абсолютно неправильны. Мы 
как  законопослушная компания 
платим большие налоги, и за счет 
этих налогов можно построить 
и социальные объекты, и социаль-
ную инфраструктуру. Вот СУ-155, 
которая сегодня переживает тя-
желые времена, оказалась в таком 
положении, в том числе из-за не-
померной социальной нагрузки. 
В то  время когда они рассчиты-
вали свои возможности и планы, 
не было таких непомерных требо-
ваний строить детские сады, шко-
лы, дороги и прочее.
— У вас есть проблемы с креди-
тованием?
— Для таких крупных компаний 
проблемы нет, банки кредиту-
ют, и процентная ставка — более 
или  менее приемлема: средняя 
у нас — 14%. Конечно, хотелось бы 
меньше, но  терпимо. Год назад 
у нас была нулевая кредитная на-
грузка, сегодня — 6,5 млрд руб., 
мы взяли кредиты для  замеще-
ния 30-процентного снижения 
продаж.
— Была информация, что  вы 
обсуждаете возможность об-
ратного выкупа акций с биржи?
— Я не исключаю такой вариант. 
Только стоимость нашего порт-

феля проектов оценена в $2 млрд 
(компанией JLL на  31 декабря 
2014 года. — РБК), и это без учета 
других активов. А на рынке ком-
пания оценена в $500 млн! Полу-
чается, мы недооценены на бирже 
как минимум в четыре раза! Поэ-
тому вполне возможно, что выку-
пим частично.  Но останемся пу-
бличной компанией, делистинг мы 
не будем делать. Но на это должно 
быть решение совета директоров.
— Нынешний кризис отличает-
ся от предыдущих?
— Те кризисы (2008 и  2012 го-
дов. — РБК) были неожиданны-
ми, а  этот — ожидаемый. Испуг 
был, когда люди вообще не знали, 
что такое кризис, а теперь говорят: 
«Ладно, пронесет, ничего страшно-
го». Москвичи больше всех боятся. 
Думаю, проблемы, например уход 
с рынка компаний, станут особен-
но заметны после Нового года, 
где-то  в  марте ощутим влияние 
этой ситуации.
— Минстрой не исключает со-
здание санатора для девелопер-
ского рынка…
— Санатором может быть толь-
ко Минстрой. Ни одна компания 
не  возьмется за  эту санацию. 
Я не готов, я не хочу достраивать 
за компаниями, которые сделали 
ошибки.  

Китаец решил построить в России 
с помощью 3D-печати дома 
на $94 млрд

Напечатай 
и живи
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ

Китайский бизнесмен показал 
контракт на поставку в Россию 
распечатанных на 3D-прин-
тере домов, стоимость кото-
рого он оценил в $94 млрд. 
При этом в 2014 году торговый 
оборот между двумя странами 
составил $95 млрд.

ЗАЙМЫ ПОД ВЫСОКИЕ 
ПРОЦЕНТЫ

 Президент китайской компании 
Zhuoda Group Ян Чжошу пока-
зал в  интернете фотографии 
контракта с Россией на постав-
ку домов, которые собирают-
ся из  модулей, распечатанных 
на 3D-принтере, пишет Financial 
Times. Бизнесмен отметил, 
что годовая выручка по этому до-
говору может составить не менее 
600 млрд юаней ($94 млрд).

Ян Чжошу предъявил контракт 
в своем видеообращении к ин-
весторам, отвечая на обвинения 
в мошенничестве. Он утвержда-
ет, что сделка с Россией поможет 
ему выплатить обещанные 30% 
годовых.

По  информации китайского 
сайта Watching, совладельцем ко-
торого выступает интернет-кон-
гломерат Alibaba, компания 
Zhuoda New Materials Technology, 
входящая в Zhuoda Group, собра-
ла деньги у 400 тыс. частных ин-
весторов в провинции Хэбэй. Она 
обещает доходность 20–30% го-
довых за  размещение средств 
сроком на четыре года, пишет FT. 
Watching сообщил, что операции 
Zhuoda уже расследует контроль-
ный финансовый орган провин-
ции.

Zhuoda, по  информации 
FT, сообщила на  своем сай-
те, что  Watching не  обосновал 
цифру в  400 тыс. инвесторов, 
но компания не стала отрицать, 
что занимается сбором средств. 
Представитель компании не стал 
отвечать на  вопрос FT о  том, 
сколько денег уже собрано, и по-
весил трубку.

По сведениям британского из-
дания, Zhuoda Group утвержда-
ет, что  уже получила зака-
зы на  внутреннем и  внешнем 
рынках на  сумму 2 трлн юа-
ней ($310 млрд) и  оценивает 
объем рынка модульного жи-
лья, построенного с  примене-
нием 3D-принтеров, в  15 трлн 
юаней ($2,36 трлн). Компания 
утверждает, что рентабельность 
этого бизнеса составляет 33%, 

что позволяет обслуживать зай-
мы под высокие проценты.

КОНТРАКТ С ЯКУТСКОМ

Ян Чжошу заявил, что компания 
уже печатала на  3D-принтере 
дома из синтетического дерева 
и бамбука. Кроме того, он отверг 
обвинения Watching в том, что за-
явленная им сумма российского 
контракта, согласно данным та-
можни, сопоставима с товароо-
боротом между двумя странами, 
который в 2014 году оценивался 
в $95 млрд, а в январе — октябре 
этого года составил $55,91 млрд.

«Кто  сказал, что  мой бизнес 
не может быть больше объемов 
китайской внешней торговли? 
Я веду дела в соответствии с при-
зывом генерального секрета-
ря [главы КНР и китайской ком-
партии Си Цзиньпина] открыть 
российский рынок», — сказал Ян 

Чжошу. Ранее в Пекине, как пи-
сал РБК, призвали увеличить 
объемы двусторонней торговли 
до $200 млрд к 2020 году.

По данным сайта 3Printr.com, 
в июле компания Zhuoda Group 
представила двухэтажный дом, 
распечатанный на 3D-принтере. 
Он состоял из  шести модулей, 
сборка которых заняла три часа.

В апреле, как сообщало «РИА 
Новости», министр строитель-
ства России Михаил Мень на-
звал интересным предложение 
компании Zhuoda о  строитель-
стве малоэтажных домов по мо-
дульной технологии. По его сло-
вам, себестоимость такого дома 
составит 25 тыс. руб. за  1 кв.  м 
без подключения внешних сетей.

В  январе, как  сообщал «Ин-
терфакс», Zhuoda подписала 
контракт на 40 млрд руб. о ком-
плексной застройке трех кварта-
лов в Якутске. По словам главы 
города Айсена Николаева, проект 
рассчитан на шесть лет. Генди-
ректор российского подразделе-
ния Zhuoda Янь Чжаньфу сказал, 
что  якутский контракт являет-
ся первым российским заказом 
для компании.

На  российском сайте ком-
пании говорится, что  она вхо-
дит в  десятку крупнейших де-
велоперских компаний Китая 
с объемом капитализации более 
$15 млрд. Ян Чжоши, по данным 
рейтинга Forbes, в 2013 году за-
нимал 275-е место среди са-
мых богатых людей Китая с со-
стоянием $770 млн. В 2014 году 
он опустился на  334-е место, 
а в 2015-м — выбыл из списка. 

По данным сайта 3Printr.com, в июле компания 
Zhuoda Group представила двухэтажный дом, 
распечатанный на 3D-принтере. Он состоял из 
шести модулей, сборка которых заняла три часа

«Эталон» 
в прибыли

В 1987 году в объединении 
«Союзэлектронстрой» было 
сформировано строитель-
но-монтажное управление 
«ЛенСпецСМУ». В 1991 году 
оно отделилось от объедине-
ния, а в 1995-м было реорга-
низовано в ЗАО. Вокруг него 
стали формироваться до-
черние структуры: в 2001-м 
для руководства группой 
была создана управляющая 
компания «Эталон». В 2011-м 
группа «Эталон» размести-
ла депозитарные расписки 
на Лондонской бирже.
Группа строит жилье 
в Санкт-Петербурге (зани-
мает до 20% рынка), Москве 
и Московской области, 
при этом у нее есть пред-
ставительства в 14 городах 
(в том числе в Екатерин-
бурге, Норильске, Иркутске, 
Магадане и Владивостоке). 
Чистая прибыль «Эталона» 
в 2014-м составила 8,36 млрд 
руб., что на 26% больше по-
казателя 2013 года.
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АВТОРЫНОК У Александра Халилова — новый партнер

Агент Hyundai
РОМАН АСАНКИН

Совладелец «АвтоСпецЦентра» 
Александр Халилов займет-
ся дистрибуцией грузовиков 
и автобусов Hyundai. Его 
компания HM CV Rus займет 
на рынке место обанкротив-
шейся «Хендэ КомТранс рус».

НОВЫЙ ДИСТРИБЬЮТОР

Осенью новым официальным дис-
трибьютором южнокорейской 
Hyundai Truck & Bus в России ста-
ло ООО «Hyundai Motor коммер-
ческие автомобили рус» (HM CV 
Rus). По словам гендиректора HM 
CV Rus Константина Ерофеева, со-
ответствующее соглашение с авто-
производителем было подписано 
18 сентября. Связаться с предста-
вителем Hyundai Motor Company 
(владеет Hyundai Truck & Bus) не 
удалось.

Информацию о том, что HM CV 
Rus получила статус дистрибью-
тора, РБК подтвердил источник 
на калининградском «Автоторе», 
где собираются грузовики Hyundai. 
Представитель автопроизводителя 
отказался от комментариев.

HM CV Rus принадлежит со-
владельцу группы компаний «Ав-
тоСпецЦентр» (АСЦ) Александру 
Халилову. По данным «Автобизне-
сревю», в первом полугодии АСЦ 
занимала четвертое место по вы-
ручке (22,5 млрд руб.) и девятое по 
продажам (12,5 тыс. автомобилей) 
среди российских дилеров. Поми-
мо легковых автомобилей ГК ре-
ализует коммерческую технику 
Hyundai, Hino, Fuso и Citroen. HM 

CV Rus — первый дистрибьютор-
ский бизнес акционеров ГК.

Hyundai Truck & Bus — подраз-
деление Hyundai Motor Company 
по производству грузовиков, тя-
гачей и автобусов. На «Автоторе» 
собираются четыре модели гру-
зовиков (HD-65, HD-78, HD-170 и 
HD-120), планируется сборка тури-

стического автобуса. HM CV Rus бу-
дет продавать технику только рос-
сийской сборки.

Новый дистрибьютор будет за-
ниматься продажами южнокорей-
ской техники и запчастей на евро-
пейской части России (восточную 
территорию страны покрывает 
Hyundai Truck Siberia). До конца 

года компания планирует реали-
зовать 500–600 грузовиков, план 
на следующий год — более 2 тыс. 
машин, говорит Ерофеев.

СОСТОЯНИЕ РЫНКА

До сих пор официальным пред-
ставителем Hyundai Truck & Bus 

в России была «Хендэ КомТранс 
рус», которая в сентябре текуще-
го года объявила себя банкротом. 
По  информации на сайте ком-
пании, продажами южнокорей-
ских грузовиков она занималась с 
1997 года. Связаться с ее предста-
вителем не удалось.

Розничная сеть «Хендэ КомТранс 
рус» насчитывала 61 дилера. На на-
чальном этапе HM CV Rus переза-
ключила договоры со всеми ее 
продавцами, но после Нового года 
будет проведена реструктуризация 
сети, говорит Ерофеев.

В настоящее время россий-
ский рынок коммерческой техни-
ки переживает не лучшие време-
на. В январе—сентябре продажи 
грузовых автомобилей упали на 
43,5%, до 41,2 тыс. машин, по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года согласно данным 
«Автостата». Продажи Hyundai 
Truck & Bus упали еще сильнее — 
на 47,6%, до 1,95 тыс. штук. Рыноч-
ная доля марки в России снизи-
лась с 5,1 до 4,7%.

Продажи марки должны выра-
сти за счет расширения модель-
ной линейки, уверен Ерофеев. 
По его словам, в 2016 году ожи-
дается выход на российский ры-
нок новой модели HD-35, а также 
еще трех моделей, в том числе по-
лукапотного фургона H-350, ана-
лога Mercedes-Benz Sprinter, Ford 
Transit и «Газели».

Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» считает, что прода-
жи HM CV Rus будут зависеть в 
основном от ценовой политики 
Hyundai и поддержки материн-
ской компании. 

Новый дистрибьютор Hyundai на европейской части России рассчитывает продать 500–600 грузовиков  
до конца года
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НЕФТЕДОБЫЧА «Газпром нефти» дали отсрочку по разработке шельфа

16 лет на разведку
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Нефтяные компании в кри-
зис стремятся максимально 
отложить освоение шельфа 
Арктики. «Газпром нефть» за-
дала новую планку по отсроч-
кам: Роснедра разрешили ей 
перенести добычу на Долгин-
ском месторождении с 2019 на 
2031 год.

ДОБАВОЧНОЕ ВРЕМЯ

Добыча нефти на крупнейшем 
шельфовом месторождении в 
Печорском море — Долгинском, 
оператором которого выступает 
«Газпром нефть Сахалин», отло-
жена до 2031 года. Такое реше-
ние Роснедра приняли по заявке 
компании в июне 2015-го (РБК 
удалось ознакомиться с решени-
ем комиссии по изменению усло-
вий лицензионных соглашений). 
Пресс-секретарь Минприроды 
Николай Гудков подтвердил РБК 
перенос сроков добычи на Дол-
гинском месторождении, по-
яснив, что решение вынесено с 
учетом «необходимости допол-
нительного проведения геолого-
разведочных работ».

Лицензия на разведку и добычу 
нефти и газа на Долгинском место-
рождении была выдана в конце де-
кабря 2005 года «Газпрому» сроком 
на 20 лет. К 2019 году компания 
должна была по условиям лицен-
зии пробурить не менее трех сква-
жин и провести сейсморазведку 3D 
в объеме не менее 600 кв. км. До-
быча нефти должна была начать-
ся в 2019 году. Однако за время ра-
боты на месторождении дочерняя 
структура «Газпром нефти» пробу-
рила только две скважины, поиско-
вую и разведочную, и провела сей-
сморазведку.

Причем разведочная скважи-
на дала отрицательные результа-
ты по наличию нефти. «Результа-
ты бурения и испытания скважины 
свидетельствуют о некондицион-
ности действующей геологиче-
ской модели, необходимости ее 
корректировки по причине низ-
кого качества выполненных сей-
сморазведочных работ», — писа-
ла Роснедрам «Газпром нефть». 
Нефтяники попросили дополни-
тельное время на уточнение ге-
ологической модели строения 
месторождения и для новых сей-
сморазведочных работ в объеме от 
400 кв. км. По новым условиям ли-

цензии компания получила право 
пробурить дополнительную разве-
дочную скважину в 2019 году вме-
сто 2016 года.

Каждая попытка обходит-
ся «Газпром нефти» в сумму до 
$500   млн, такие данные есть в 
презентации заместителя мини-
стра природных ресурсов Дениса 
Храмова «Нефть и газ Сахалина 
2015». В сентябре чиновник гово-
рил о том, что компании придется 
«уточнять модель, сам проект» на 
Долгинском месторождении.

ПАРТНЕРСТВО 
С ВЬЕТНАМЦАМИ

«Газпром нефть» собиралась раз-
рабатывать Долгинское совмест-
но с вьетнамской компанией 
Petrovietnam. В апреле этого года 
компании подписали меморан-
дум о расширении сотрудничества 
по проектам на шельфе Печорско-
го моря, договорившись до конца 
октября определить список при-
оритетных месторождений. Речь 
шла о совместной разведке, раз-
работке и добыче углеводородов 
на Долгинском месторождении и 
Северо-Западном лицензионном 
участке. Однако пока этот список 

пока не выработан. Соглашение не 
носит обязывающий характер, под-
черкнули РБК в «Газпром нефти».

Аналитик Sberbank CIB Вале-
рий Нестеров отмечает, что дело не 
только в разведке, но и в себесто-
имости добычи нефти на аркти-
ческом шельфе России. «Она со-
ставляет не менее $100 за баррель. 
Это слишком дорого при текущих 
ценах на нефть. Поэтому нефтя-
ные компании массово откла-
дывают сроки начала добычи на 
шельфовых проектах», — говорит 
Нестеров.

Чиновники Роснедр и Минэ-
нерго оказываются в сложной си-
туации: перенос сроков ставит 
под угрозу прописанные в Энер-
гостратегии России до 2035 года 
планы Минэнерго добывать на 
шельфе к 2035 году не менее 
50  млн т нефти в год, но если не 
пойти на уступки компаниям, они 
будут сдавать лицензии. «В теку-
щей ситуации компании не го-
товы планировать разработку 
месторождений с высокой себе-
стоимостью добычи нефти, поэто-
му если экономическая конъюн-
ктура не изменится в ближайшие 
пять лет, то вряд ли мы увидим 
50 млн т добычи нефти на шель-
фе к 2035 году», — считает пар-
тнер консалтинговой компании 
RusEnergy Михаил Крутихин.

При текущих ценах невыгоден и 
шельфовый газ. «Спроса на шель-
фовый газ при наличии профици-
та менее дорогого по себестоимо-
сти добычи газа с месторождений 
суши попросту не будет. Что каса-
ется перспективы разработки Дол-
гинского месторождения совмест-
но с вьетнамцами, то, скорее всего, 
стороны выберут для совместной 
разработки на ближайшую пер-
спективу другие участки недр» , — 
предполагает Нестеров. 

Нефть 
к 2019 году

Долгинское нефтяное 
месторождение расположено 
в центральной части 
Печорского моря, в 120 км 
к югу от архипелага Новая 
Земля и в 110 км к северу 
от материка. Извлекаемые 
запасы месторождения 
оцениваются в более чем 
200 млн т. Ранее было 
запланировано начать на 
нем добычу нефти до конца 
2019 года, а к 2026-му — 
достичь пика добычи на 
уровне 4,8 млн т нефти в год. 

Дочерние структуры 
«Газпром нефти» владеют 
пятью лицензиями 
на месторождения и 
участки российской части 
арктического шельфа. 
Это Приразломное 
месторождение в Печорском 
море, лицензия на которое 
оформлена на «Газпром 
нефть шельф». «Газпром 
нефть Сахалин» владеет 
лицензиями на Северо-
Врангелевское 
месторождение 
(Восточно-Сибирское и 
Чукотское моря), Северо-
Западный лицензионный 
участок и Долгинское 
месторождение в 
Печорском море, 
Хейсовский лицензионный 
участок в северной 
части Баренцева моря. 
Добыча ведется только 
на Приразломном 
месторождении.

По стопам «Роснефти»

Летом 2015 года министр при-
родных ресурсов Сергей Дон-
ской в интервью «Ведомостям» 
рассказывал, что Роснедра по 
просьбе «Роснефти» одобрили 
перенос сроков геологоразвед-
ки, а в ряде случаев — и добычи 
нефти.
Речь идет о семи участках из 10, 
по которым « Роснефть» пода-

вала заявления на продление 
сроков лицензии: Северо-По-
морский-1 и -2, Поморский, 
Южно-Приновоземельский, 
Русский, Западно-Матвеевский, 
Восточно-Сибирский-1 (располо-
жены в Охотском, Печорском, Ба-
ренцевом, Восточно-Сибирском 
морях). Изменения еще по трем 
участкам — Южно-Русскому, 

Варнекскому и Альбановско-
му — были согласованы в январе 
этого года. По всем ним сей-
сморазведочные работы либо 
бурение скважин должны быть 
проведены в 2015–2016 годах, но 
теперь могут быть отложены на 
2017–2018 годы. Сроки действия 
лицензий остаются неизменны-
ми — до 2023–2024 годов.
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ЮЛИЯ  ЯРОШ

Газовая компания НОВАТЭК 
и пивоваренная «Балтика» 
стали спонсорами Российско-
го футбольного союза (РФС). 
Стоимость одного спонсорско-
го пакета оценивается в 300–
360 млн руб.

ПЛЮС ДВА ЛОГОТИПА

О том, что РФС получит деньги от 
НОВАТЭКа, заговорили в начале 
сентября 2015 года, когда главой 
футбольного союза был назначен 
министр спорта Виталий Мутко. 
НОВАТЭК в 2013–2014 годах уже 
являлся спонсором РФС, однако в 
октябре 2014 года не стал продле-
вать закончившийся с федерацией 
контракт. О причинах такого реше-
ния тогда ничего не сообщалось.

Уже 5 сентября во время важной 
отборочной игры к чемпионату 
Европы во Франции между сбор-
ными России и Швеции на «Откры-
тие Арене» в Тушине многие обра-
тили внимание на то, что логотип 
НОВАТЭКа присутствовал на мно-
гих конструкциях стадиона. Одна-
ко тогда в газовой компании и РФС 
не комментировали возможность 
возобновления сотрудничества.

Официально о новом контракте, 
рассчитанном до 2018 года, было 
объявлено на пресс-конференции в 

Москве с участием Виталия Мутко 
и Леонида Михельсона. Сумма кон-
тракта, как и в случае с «Нориль-
ским никелем», ставшим партне-
ром РФС в январе не называлась.

По словам члена исполко-
ма РФС, депутата Госдумы Иго-
ря Лебедева, исходя из размера 
спонсорского контракта с «Но-
рильским никелем» для покры-

тия потребностей Российского 
футбольного союза, которые он 
оценивал в 1,8 млрд руб., необхо-
димо привлечение «порядка пя-
ти-шести крупных спонсоров». 

Таким образом, спонсорский па-
кет для крупного партнера фе-
дерации может составлять 300–
360 млн руб. Прежний контракт 
НОВАТЭКа различными источ-
никами оценивался в сумму от 
260 млн до 400 млн руб.

Как выяснил РБК, еще одним 
партнером РФС стала пивоварен-
ная компания «Балтика». Круп-
нейший в России производитель 
пива также размещал свою рекла-
му на играх сборной России, одна-
ко о подписании контракта ранее 
не сообщал. Представители ком-
пании, впрочем, рассказывали в 
сентябре, что ведут переговоры 
с футбольным союзом. Сейчас в 
пресс-службе «Балтики» рассказа-
ли, что договор все же подписан.

«Бренд «Балтика» является 
официальным спонсором сбор-
ной России по футболу до 31 июля 
2018 года. В рамках договора с РФС 
компания «Балтика» получила ти-
тул «Официальный спонсор сбор-
ной России по футболу». Также 
компания имеет право на исполь-
зование логотипа РФС в маркетин-
говых и рекламных целях, включая 
использование при производстве 
продукции», — сообщили РБК в 
пресс-службе компании, напом-
нив, что «Балтика» активно со-
трудничает и с другими спортив-
ными организациями, в частности, 
с 2012 года спонсирует Континен-
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ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ Олимпиада-2016 может пройти без российских легкоатлетов

Похмелье после допинга
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Из-за допингового сканда-
ла российские легкоатлеты, 
вероятно, не будут допущены 
к зимнему чемпионату мира, 
который пройдет в США в 
марте 2016-го, а также могут 
пропустить Олимпийские 
игры, которые состоятся в 
Рио-де-Жанейро в августе.

IAAF ПРОГОЛОСОВАЛА

 Независимая комиссия Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) 
9 ноября презентовала в Женеве 
доклад по итогам 11-месячного 
расследования: в нем утвержда-
ется, что в российской атлетике 
укоренилась санкционированная 
государством культура допинга, 
которую разделяют и спортсмены, 
и тренеры, и врачи, и спортив-
ные чиновники, и специалисты 
из российского антидопингового 
агентства РУСАДА. Признания в ис-
пользовании допинга сделали дис-
квалифицированная до 2023 года 
метательница диска Евгения Пече-
рина и лишенная за допинг звания 
победителя Лондонского марафона 
2011 года Лилия Шобухова, которая 
заявила, что заплатила €450 тыс. за 
сокрытие своего положительного 
допинг-теста.

«Не может быть, чтобы ми-
нистр спорта Виталий Мутко не 
знал о происходящем. А значит, 
он замешан. Вполне возможно, 
что мы имеем дело с наследием 
советской системы», — заявил на 
пресс-конференции глава комис-
сии WADA Ричард Паунд. Комиссия 
предложила пожизненную дис-
квалификацию десятка тренеров 
и спортсменов. Среди названных 
имен — олимпийская чемпион-
ка-2012 и чемпионка мира в беге 
на 800 м Мария Савинова и брон-
зовая медалистка Игр-2012 на той 
же дистанции Екатерина Поисто-
гова, бегуньи Анастасия Базды-
рева, Татьяна Мязина и Кристина 
Угарова, а также тренеры Алексей 
Мельников, Владимир Казарин, 
Владимир Мохнев и Виктор Чегин.

В частности, комиссия призвала 
Международную ассоциацию лег-
коатлетических федераций (IAAF) 
отказаться от сотрудничества с 
российскими легкоатлетами. При 
этом авторы доклада особо под-
черкнули, что «своевременная 
реакция российских чиновников» 
может привести к снятию дисква-
лификации.

Несмотря на то что рекоменда-
ции WADA не носят директивный 
характер, совет IAAF в пятницу, 
13 ноября, принял решение о вре-
менной приостановке членства 

Всероссийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) в IAAF. Из 26 чле-
нов совета за отстранение России 
проголосовали 22, трое воздержа-
лись и лишь один голос был подан 
против такого решения.

Таким образом, не исключено, 
что российские легкоатлеты про-
пустят зимний чемпионат мира, 
который пройдет в США в марте, 
и могут быть не допущены к Олим-
пийским играм, которые состоят-
ся в Рио-де-Жанейро в августе. 
Впрочем, в Министерстве спорта 
и Международном олимпийском 
комитете (МОК) такое развитие со-
бытий называют маловероятным.

«У НАС СПОКОЙНАЯ РЕАКЦИЯ»

Мутко заявил в интервью AP, что в 
министерстве «спокойно» отнес-
лись к принятому решению. «У нас 
спокойная реакция, мы не ожида-
ли ничего другого», — заявил он. 
Министр рассчитывает, что вре-
менное отстранение будет снято 
до начала чемпионата в США.

«Когда первые эмоции после 
опубликования доклада ушли, ста-
ло понятно, что выйти из ситуации 
можно, только приняв все обвине-
ния и подчинившись предписани-
ям международных организаций. 
Сейчас пройдет большая чистка в 
ВФЛА, все причастные к скандалу 

будут отстранены от должностей, 
если речь идет о тренерах или чи-
новниках, международные экс-
перты получат полный доступ к 
проверке всех российских спорт-
сменов», — рассказал РБК источ-
ник в Минспорта.

Мутко заявил, что ведет пере-
говоры с руководителями WADA, 
IAAF и МОК. «Вчера состоялись 
многократные разговоры с руко-
водителями WADA, руководителем 
IAAF Себастьяном Коу. Президент 

Олимпийского комитета России 
(ОКР) Александр Жуков был на-
правлен на встречу с [главой МОК 
Томасом] Бахом, я сегодня наме-
рен говорить с ним», — рассказал 
Мутко агентству «Р-Спорт».

«Если мы получим необходи-
мую информацию из IAAF, то 
перераспределим медали рос-
сийских спортсменов, которые 
применяли допинг. Также мы хо-
тим дать понять, что те чиновники 
и тренеры, которые были связаны 

СПОРТ И БИЗНЕС РФС подписал контракты с НОВАТЭКом и «Балтикой»

Новые спонсоры футбола

Президент РФС Виталий Мутко (на фото) постепенно решает финансовые проблемы организации

Останется ли Nike

Допинговый скандал с россий-
скими легкоатлетами может 
негативно отразиться на прод-
лении контракта Всероссийской 
федерации легкой атлетики с 
международным производи-
телем спортивной экипировки 
компанией Nike. Американская 
компания является одним из 
четырех партнеров федерации, 
следует из информации на 
сайте ВФЛА. Другие — про-
изводители покрытий для 
легкоатлетических стадионов 
«Эластомер» и Polytan, а также 
производитель оборудования 
для фотофиниша Lynx — пре-

доставляют ей свою продукцию 
в рамках партнерства.
Четырехлетний контракт ВФЛА 
c Nike, в рамках которого ком-
пания предоставляет членам 
сборной России спортивную 
экипировку, был заключен 
весной 2012 года незадолго до 
Олимпийских игр в Лондоне. 
Сумма контракта не раскры-
валась. «Пока мы не получали 
никаких сообщений от Nike, 
наш контракт продолжает 
действовать», — рассказали 
в пресс-службе ВФЛА. Ком-
пания Nike на запрос РБК не 
ответила.
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с этим, будут отстранены от Олим-
пиады-2016», — добавил Бах.

Легкая атлетика традиционно 
приносит России значительную 
долю наград в общекомандном ме-
дальном зачете. На Олимпийских 
играх 2012 года в Лондоне россий-
ские легкоатлеты завоевали 16 ме-
далей, в том числе восемь золотых. 
Всего Россия привезла из Лондона 
98 наград.

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Паунд в интервью «Спорт-Экс-
прессу» выразил надежду, что рос-
сийские легкоатлеты все же смогут 
принять участие в Олимпиаде в 
Бразилии. «Если вы прочитаете до-
клад внимательно, вы увидите, что 
мы написали, что если российская 
сторона начнет решать свои про-
блемы сейчас, то, возможно, нам 
удастся обойтись без отстранения 
ваших спортсменов от соревнова-
ний. Но действовать необходимо 
как можно быстрее, — сказал Па-
унд. — Если Россия воспользуется 
этой возможностью — прекрасно. 
Но если вы начнете тянуть время — 
тогда, видимо, Олимпиада прой-
дет без вас».

За прошедшую с начала допин-
гового скандала неделю россий-
ские чиновники уже показали, что 
готовы принимать жесткие меры 
в соответствии с рекомендациями 
WADA. На следующий день после 
публикации доклада был уволен 
глава московской антидопинговой 
лаборатории Григорий Родченков, 
которого авторы доклада обвини-

ли в уничтожении допинг-проб 
российских спортсменов. «Мы аб-
солютно открыты и готовы в ре-
зультате консультаций с WADA 
хоть иностранного специалиста во 
главе лаборатории поставить, если 
это понадобится», — прокоммен-
тировал увольнение Мутко.

В четверг ОКР рекомендовал 
бывшему главе ВФЛА Валентину 
Балахничеву, возглавлявшему фе-
дерацию легкой атлетики с 1991 по 
2015 год, покинуть должность чле-
на исполкома Олимпийского ко-
митета России по «этическим со-
ображениям».

Выступая в прямом эфире те-
леканала «Россия 1», Мутко пообе-
щал полностью обновить руковод-
ство ВФЛА. «Надеюсь, руководство 
будет обновлено на 99%. А дальше 
оно приступит к работе, обратится 
в IAAF с просьбой восстановить ор-
ганизацию во всех правах. А если 
и тогда у ВФЛА будут проблемы, то 
станет уместно приступать к более 
решительным действиям», — ска-
зал Мутко. По словам Мутко, уй-
дут люди, чья репутация вызыва-
ет подозрения: «Через 60 дней мы 
проведем обновленную комиссию, 
приведем в нее новых современ-
ных людей. Надеюсь, через 90 дней 
наша команда будет восстановле-
на в правах».

В воскресенье на экстренном 
совещании президиума ВФЛА в 
Министерстве спорта было при-
нято решение о создании комис-
сии по расследованию допинго-
вых случаев в российской легкой 
атлетике. 

тальную хоккейную лигу и явля-
лась официальным партнером 
зимних Олимпийских игр в Сочи.

Сумму контракта с РФС в «Бал-
тике» не раскрыли. В декабре 
2014 года «Ведомости» со ссылкой 
на совладельца компании «Теле-
спорт» Петра Макаренко сообща-
ли, что пивовары вели перегово-
ры с РФС о сотрудничестве. По его 
данным, сумма контракта, обсуж-
давшаяся тогда, составляла 400–
500 млн руб.

УЖЕ НЕ КАТАСТРОФА

Комментируя подписание догово-
ра с НОВАТЭКом, Виталий Мутко 
отметил, что полученные от ком-
пании деньги пойдут на подго-
товку мужской сборной России по 
футболу к предстоящему этим ле-
том чемпионату Европы во Фран-
ции и чемпионату мира в России 
2018 года. По словам чиновника, 
всего на подготовку всех нацио-
нальных команд РФС необходимо 
1,5 млрд руб. в год. При этом перед 
РФС стоит проблема обслуживания 
долгов, возникших при прежнем 
руководстве федерации. «Долг РФС 
был 2 млрд, ситуация была ката-
строфическая, теперь она перешла 
в сложную. Через год планируется 
привести экономику РФС в ноль. — 
заявил Мутко на пресс-конферен-
ции посвященной подписанию 
контракта с «Новатэк». По словам 
главы РФС текущая задолженность 
РФС составляет 1,2 млрд. руб., из 
которых 800 млн. руб., планирует-
ся погасить до конца нынешнего 
года. Из каких средств будет гасится 
эта задолженность он не сообщил. 
Сумму в 1,2 млрд. руб. в виде долга 
РФС называл и в начале сентября, 
когда занял пост главы футбольного 
союза.

Сумма долга РФС не учитыва-
ла задолженности перед бывшим 
главным тренером сборной России 
Фабио Капелле. В конце сентября 
РФС сообщил, что вся задолджен-
ность перед итальянским специа-
листом погашена. Каков был раз-
мер неустойки перед Капелло и 
где РФС взял средства для погав-
шения этой задолженности не со-
общалось.

Ранее Мутко обещал, что до 
конца ноября будет принят бюд-
жет организации на 2015 год. Мут-
ко сообщал, что для полноценного 
функционирования союзу необ-
ходимо 3 млрд руб. в год. Общий 
бюджет РФС на 2014 год составлял 
2,704 млрд руб., сообщало РИА Но-
вости со ссылкой на отчет по фи-
нансово-хозяйственной деятель-
ности союза.

По словам Игоря Лебедева, по 
рассчетам РФС 60% в структуре 
доходов федерации должно при-
ходиться на спонсорские выпла-
ты, еще 30% РФС может получать 
от FIFA и UEFA и 10% зарабатывать 
самостоятельно.

Сейчас на сайте РФС в разде-
ле «спонсоры и партнеры» поми-
мо «Норильского никеля» указано 
несколько компаний: Coca-Cola, 
Adidas, Volkswagen, «Аэрофлот», 
ВЭБ, Московский кредитный банк, 
Deloitte. Большинство из них име-
ют долгосрочные контракты с РФС, 
детали которых не раскрывают.

«Значительная часть перечня — 
технические спонсоры: Adidas, «Аэ-
рофлот», Volkswagen, которые пре-
доставляют РФС товары и услуги. 
Однако и с ними в договорах пропи-
сана коммерческая составляющая, 
то есть мы получаем от них деньги 
за предоставленные в рамках кон-
тракта рекламные возможности», — 
сообщил РБК источник в РФС. 
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Что делать клиентам Forex-дилеров после Нового года

Жизнь без обмена
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ, 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

С 1 января 2016 года работа 
всех Forex-компаний в Рос-
сии может оказаться вне 
закона. Чем это угрожает 
их клиентам?

Новый закон, регулирующий ры-
нок Forex, вступил в силу боль-
ше месяца назад. Он обязал все 
Forex-компании, которые рабо-
тают в России, иметь лицензию 
ЦБ. После 1 января 2016 года ра-
ботать без нее будет незаконно. 
Если  Forex-компания до нового 
года не успеет это сделать, ей при-
дется прекратить свою деятель-
ность, объясняют в пресс-службе 
ЦБ. Но пока ни одной компании — 
российской или зарубежной — не 
удалось не то что получить лицен-
зию, но даже подать документы 
на ее получение. Почему так про-
исходит и чем рискуют клиенты 
Forex-брокеров?

ТОРГОВЛЯ ПО СХЕМЕ

Игроки рынка Forex рассчитыва-
ют, что ЦБ продлит срок получе-
ния лицензий. «Пакет докумен-
тов для подачи на лицензию уже 
собран, мы планируем отправить 
его к 20 ноября, а к 1 февраля, я 
надеюсь, получим лицензию», — 
говорит Дмитрий Дригайло, ви-
це-президент компании TeleTrade. 
Его  компания занимает третье 
место в рейтинге Foreх-броке-
ров «Интерфакс-100» с 61,5 тыс. 
клиентов.

Такой же стратегии собирается 
придерживаться и банк ВТБ24, ко-
торый, в числе прочего, оказыва-
ет услуги Forex-дилера, рассказал 
специалист пресс-службы ВТБ24.

Крупные Forex-компании не 
торопятся, потому что уверены: 
новый закон не должен повли-
ять на их работу. Об этом «РБК 
Деньги» сообщили представите-
ли TeleTrade, Forex4you и «Альпа-
ри» (компании входят в пятерку 
крупнейших Forex-брокеров по 
тому же рейтингу «Интерфакса»).

Дело в том, что по законода-
тельству получать лицензию ЦБ 
должны Forex-компании, работа-
ющие в России. Но большая часть 
из них зарегистрирована за рубе-
жом. В России их представляют 
или «дочки», или российские юр-
лица-посредники. Например, по 
данным СПАРК, компания «Фо-

рекс Клуб» (второе место в рей-
тинге «Интерфакса», 71,8 тыс. 
клиентов) на 99,98% принадле-
жит кипрской Forex Club Holdings 
Limited.

Законодательство предусма-
тривает, что иностранные компа-
нии должны аккредитовать свое 
представительство в ЦБ. Но эти 
представительства, как правило, 
не ведут дилерскую деятельность, 
а оказывают консалтинговые, 
маркетинговые услуги или услу-
ги финансового посредничества.

«По факту россиянин заключает 
контракт с зарубежной компанией, 
входящей в ту же группу», — объ-
ясняет схему работы вице-пре-
зидент компании TeleTrade Дми-
трий Дригайло. Поэтому действия 
клиентов на рынке Forex через эту 
компанию подчиняются не рос-
сийскому, а иностранному зако-
нодательству, говорит он.

РИСКИ ДЛЯ КЛИЕНТОВ

По словам члена совета директоров 
«Альпари» Владислава Ковальчука, 
после 1 января трейдеры смогут и 
дальше спокойно торговать через 
иностранные компании. «Росси-
янам не запрещено совершать 
сделки с иностранными финансо-

выми организациями. Это послед-
ним нельзя предлагать россиянам 
свои услуги», — говорит Ковальчук. 
По законодательству иностранные 
компании не смогут их реклами-
ровать, но реклама консалтинго-
вых и прочих услуг не запрещена.

Все это означает дополнитель-
ные риски для клиентов Forex-бро-

керов. Решать спорные вопросы, 
например, жалуясь в ЦБ, не полу-
чится, как нельзя будет получить 
компенсацию в случае банкрот-
ства Forex-конторы. Сегодня ее 
получить также нельзя, но клиен-
ты российских компаний по ново-
му закону могут рассчитывать на 
выплату своеобразной страховки. 
Компании должны будут войти в 
саморегулируемую организацию и 
сформировать фонд для выплаты 
компенсаций. 

Если будет реализован самый 
жесткий сценарий (Forex-компа-
ниям придется прекратить свою 
деятельность), действие догово-
ров клиентов с компанией авто-
матически прекратится, объяс-
няет партнер компании «Деловой 
фарватер» Дмитрий Липатов. В та-
ком случае вопрос возврата денег 
должен решаться по договору, ко-
торый клиент заключил с компа-
нией, считают в пресс-службе ЦБ.

Например, в клиентском со-
глашении компании «Альпари» 
сказано, что уже возникшие обя-
зательства остаются в силе, даже 
если действие соглашения по ка-
ким-то причинам прекращает-
ся. Но даже в этом случае могут 
возникнуть сложности. «Альпа-
ри» работает в юрисдикции судов 
Сент-Винсента и Гренадин. То есть 
в спорной ситуации разбиратель-
ство потребует от клиента больших 
усилий и затрат.

Если клиент сможет получить 
деньги в порядке претензии (на-
пишет письмо по адресу регистра-
ции компании), то процедура воз-
врата средств займет дней десять, 
плюс потребуется 5–7 часов ра-
боты юриста, разъясняет партнер 
компании UFG Wealth Management 
Дмитрий Кленов. Если же придет-
ся решать спорный вопрос через 
суд, на это уйдет не меньше года, 
а процедура обойдется в несколь-
ко тысяч долларов. Так что целесо-
образность такого разбиратель-
ства напрямую зависит от суммы, 
которую вы хотите получить от 
компании, добавил Кленов.

Насколько велики эти риски, 
будет зависеть от действий ЦБ и 
от того, насколько серьезный за-
прет будет наложен на действия 
зарегистрированных за рубежом 
Forex-брокеров и их российских по-
средников, рекламирующих кон-
салтинговые услуги. В пресс-служ-
бе ЦБ подчеркнули, что регулятор 
будет контролировать соблюдение 
норм закона, но конкретных санк-
ций не назвали. В законе они также 
не прописаны. 

По законодательству 
получать лицензию 
ЦБ должны Forex-ком-
пании, работающие 
в России. Но большая 
часть из них зареги-
стрирована за рубе-
жом. В России их пред-
ставляют или «дочки», 
или российские юрли-
ца-посредники

Первый подал

11 ноября компания «Финам 
Форекс», входящая в ГК «Фи-
нам», подала в Центробанк 
документы для получения 
лицензии на предоставление 
услуг форекс-брокера. В слу-
чае положительного решения 
она станет первым российским 
дилером, представляющим 

клиентам доступ на между-
народный валютный рынок в 
России.
ЦБ рассмотрит заявление 
в течение 60 дней. «Финам Фо-
рекс» рассчитывает приступить 
к работе в начале года и в про-
цессе построить сеть филиалов 
по всей стране. Компания обе-

щает клиентам — корпоратив-
ным и розничным — возмож-
ность торговать круглосуточно 
расширенным количеством 
валютных пар при отсутствии 
комиссии, а также намерена 
развивать сопутствующие 
сервисы и собственный учеб-
ный центр.

Ф
О

ТО
: D

ep
o

si
tp

h
o

to
s

Как менялся российский рынок Forex-брокеров

Источник: «Интерфакс-ЦЭА»

Физические лица, пользующиеся услугами Forex-брокеров, тыс. человекСреднемесячный объем рынка, $ млрд 
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